


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№№39-40 (25667-25668) | Суббота, 19 марта 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег; ветер восточный, 
умеренный; температура -2…+3.

20 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, слабый; темпера-
тура ночью -3…-8, при прояснениях до -13; днём 
-1…+4.

21 марта по области – без осадков; ветер восточ-
ный, слабый; температура ночью -3…-8, при про-
яснениях до -11; днём 0…+5, местами до +8.

28.4763
∇0.2659

40.0622
∆0.0464

Никель заинтересовал инвестора
Губернатор Алексей Гордеев и гендиректор «Норильского 

никеля» Владимир Стржалковский обсудили предложения 
компании по освоению никельсодержащих месторождений, 
расположенных на территории региона. В рамках встречи гу-
бернатор рассказал о предложениях, разработанных совместно 
с учёными-геологами ВГУ, предполагающих безопасный для 
окружающей среды способ добычи породы. Инвестор должен 
определиться на конкурсной основе.

ВГУ реформируют
На базе Воронежского государственного университета пред-

полагается создать Центрально-Европейский федеральный 
университет. Об этом шла речь на встрече министра образования 
и науки РФ Андрея Фурсенко и губернатора Алексея Гордеева. 
В ближайшее время главный вуз Черноземья приступит к раз-
работке качественной программы развития, которую представит  
в Министерство образования и науки РФ.

Киоски продолжают сносить
В Воронеже продолжается демонтаж торговых кио-

сков. Сейчас сносят четыре временных сооружения на 
улице Пушкинской. Несмотря на приказ городского 
департамента градостроительства и архитектуры, вла-
дельцы этих киосков не спешили сворачивать торговлю.  
Всего в Центральном районе подлежат сносу 154 торговых 
киоска, из которых  118 уже ликвидированы. После окончания 
работ на улице Пушкинской запланирован демонтаж вре-
менных сооружений на площади Черняховского – сообщает 
пресс-служба мэрии.

Где услуги, там и консультации
Теперь жители Воронежской области, придя в много-

функциональный центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг, в режиме одного окна смогут получить 
консультацию специалистов регионального отделения Фонда 
социального страхования. Это стало возможным благодаря 
заключённому соглашению между организациями. Вопросы 
можно задавать самые разные: от возмещения вреда от не-
счастных случаев на производстве и профессиональных забо-
леваний, выплаты пособий по временной нетрудоспособности, 
материнству и детству до правил регистрации индивидуальных 
предпринимателей, использующих наёмный труд. 

У школы искусств – юбилей
Завтра Детской школе искусств №13 Ленинского района 

Воронежа, учреждённой в 1971 году  на базе хоровой школы 
Воронежского хорового общества, исполняется сорок лет. Тор-
жества по случаю юбилея пройдут в форме творческого отчёта 
школы в помещении ДШИ №6. В концерте  примут участие со-
листы, хореографические ансамбли и хоровые коллективы. 

аВтоотВетчик
265-21-57

Сохранившим поголовье скота
Премьер-министр РФ Владимир Путин в пятницу подписал 

распоряжение о выделении 5 миллиардов рублей сельхозпро-
изводителям, которые в условиях дефицита кормов из-за за-
сухи 2010 года сохранили поголовье крупного рогатого скота. 
Ранее первый вице-премьер Виктор Зубков отметил, что эти 
деньги планируется разделить между 66 регионами, которые 
испытывают сложности с кормами для крупного рогатого 
скота. Также он сообщал, что падение поголовья крупного 
рогатого скота, который является основой сырьевой базы для 
отечественной молочной промышленности, в прошлом году 
было минимальным и составило 1 процент.

Каддафи обещает сопротивляться
Ливийский лидер Муамар Каддафи предостерёг иностран-

ные государства от военного вмешательства в ливийский 
конфликт, сообщил в пятницу телеканал «Аль-Арабия». Такое 
заявление ливийский лидер сделал португальскому телеканалу 
RTP за несколько часов до принятия Советом Безопасности 
ООН резолюции о закрытии воздушного пространства над 
Ливией. «Если мир сойдет с ума, мы не останемся в долгу. Мы 
будем сопротивляться. Мы превратим их жизнь в ад», - сказал 
Каддафи. Принятая СБ ООН резолюция предусматривает 
как закрытие воздушного пространства над Ливией для пре-
кращения авиаобстрелов повстанческих сил и гибели мирного 
населения, так и возможные боевые действия. 
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Наверное, нет 
б о л е е  т р у д н о й , 
опасной и таин-
ственной службы, 
чем служба моряка-
подводника. Мно-
гих мальчишек от 
одной мысли о том, 
что можно оказать-
ся под многометро-
вой толщей воды 
в замкнутом про-
странстве, охваты-
вает благоговейный 
ужас. «Но не так 
страшен чёрт, как 
его малюют», - счи-
тает председатель 
региональной обществен-
ной организации «Колыбель 
русского военного флота» 
контр-адмирал в отставке Ни-
колай Ермаков, у которого за 
плечами 11 боевых служб на 
атомоходах и суровая служба 
на Северном флоте. Сегод-
ня на праздник к морякам-
подводникам в городской 
центр «Музей-диорама» на 
открытие обновлённой вы-
ставки, посвящённой 105-й 
годовщине подводных сил 
России, придут школьники 
и будут слушать адмирала. 
Одно дело на картинке уви-
деть атомную субмарину, и 
совсем другое услышать чело-
века, который ходил на них в 
холодных и жарких глубинах 
Мирового океана.

Сегодня же представители 

общественной организации 
«Колыбель русского воен-
ного флота» и воронежско-
го клуба «Союз моряков-
подводников» побывают на 
Коминтерновском кладбище, 
где установлен мемориал в 
честь моряков, погибших на 
атомных подводных лодках 
«Комсомолец» и «Курск». 
Собравшиеся отдадут дань 
уважения мужеству и ге-
роизму лейтенанта Вадима 
Зимина, капитан-лейтенанта 
Сергея Кокурина и Алексея 
Шевчука, старшего мичмана 
Игоря Ерасова, матроса Ни-
колая Павлова. На холодный 
надгробный камень положат 
живые цветы. 

Глубинные вахты
Сегодня Россия празднует  
День моряка-подводника 

Уважаемые жители  
Воронежской области!

20 марта работники жилищно-
коммунального хозяйства от-
мечают свой профессиональный 
праздник.

Работа отрасли сегодня у всех 
на слуху. Ее оценка населением 
неоднозначная, противоречи-
вая. Но мы должны быть объ-
ективными. Коммунальщики 
основательно подготовили объ-
екты к зиме, оперативно решали 
возникающие проблемы и не 
допустили крупных аварий на 
объектах. В 2011 году службы 
ЖКХ приступили к реализации 
областной целевой программы 
реформирования и модерниза-
ции жилищно-коммунального 
комплекса области. За счет этого 
будет осуществлена ликвидация 
потерь тепловой энергии на пути 
от поставщика к потребителю. 
К 2015 году должны быть об-
новлены 700 километров ветхих 
тепловых сетей области.

Продолжается программа 
газификации региона.

Постановлением правитель-
ства утверждена областная це-
левая программа «Чистая вода», 
которая поможет снять напряже-
ние с водоснабжением Воронежа, 
южной и юго-восточной части 
Воронежской области. Строи-
тельство сетей водоснабжения 
велось в В.Мамоне, Калаче, 
Эртиле, селе Верхний Икорец 
Бобровского района, в Калаче 
и Россоши. Построены около 
80 километров новых водопро-
водных сетей, водозаборы. На 
территории области пробурено 
и введено в эксплуатацию 18 
артезианских скважин.

От души поздравляем работ-
ников жилищно-коммунального 
хозяйства с их профессиональ-
ным праздником. Желаем всем 
крепкого здоровья, счастья и 
благополучия в семьях.

Губернатор Воронежской  
области А.В.ГордееВ

Председатель областной  
думы В. И. КлючНИКоВ

Уважаемые работники 
и ветераны жилищно-
коммунального хозяйства!

Сердечно поздравляем вас 
с профессиональным празд-
ником! Нет другой отрасли, 
которая была бы так же тесно 
связана с обеспечением ком-
фортных условий проживания, 
жизнедеятельности предприятий 
и учреждений. Благополучие 
каждого дома, каждой семьи во 
многом зависит от устойчивости 
и надежности этой сферы, от 
профессионализма и ответствен-
ности работающих в ней людей.  
Давно стали привычными ком-
мунальные блага, и мы порой 
не задумываемся, какого труда 
стоит гарантировать стабильную 
работу большого разветвлен-
ного коммунального хозяйства. 
На плечах работников сферы 
ЖКХ лежит огромный груз от-
ветственности за обеспечение 
жизни миллионного Воронежа. 
С этой задачей вы справляет-
ся достойно.  Сегодня система 
жилищно-коммунального хозяй-
ства требует серьезных измене-
ний. Перед вами стоят важные 
задачи по стабилизации тарифов 
на коммунальные услуги, по 
снижению затрат на их производ-
ство. Отрадно, что в сектор ЖКХ 
приходят энергичные, мобиль-
ные, толковые люди, способные 
осуществить положительные из-
менения в отрасли. Уверены, вы 
не остановитесь на достигнутых 
результатах и продолжите путь 
к созданию эффективно функ-
ционирующей системы ЖКХ. 
Желаем вам крепкого здоровья, 
счастья и благополучия!

Глава городского округа  
город Воронеж С.М. КолИУх 

Председатель Воронежской 
городской думы А.Н. ШИПУлИН

Завтра – день 
работников ЖКх

ПоздрАВляем!
Указами Президента российской Федерации дми-
трия Медведева ряд воронежцев награждён госу-
дарственными наградами.

За заслуги в научно-педагогической деятельности и боль-
шой вклад в подготовку квалифицированных специалистов 
почётное звание «Заслуженный работник высшей школы 
Российской Федерации» присвоено Игорю Степановичу 
Суровцеву – ректору государственного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Во-
ронежский государственный архитектурно-строительный 
университет».

За заслуги в области культуры и многолетнюю плодотвор-
ную работу почётное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации» присвоено Александру Ивановичу 
СотнИкову и владимиру Павловичу ШАбАШову – про-
фессорам кафедр федерального государственного образова-
тельного учреждения высшего профессионального образова-
ния «Воронежская государственная академия искусств».

Ярослава ЯноВа

Генпрокуратура отреаги-
ровала на обращение, спустив 
проверку на уровень област-
ной прокуратуры. Не осталось 
в стороне и Министерство 
– в Воронеж внезапно при-
был его глава Сергей Шойгу. 
Якобы с тем чтобы проверить 
готовность всех сил и средств 
службы. В «бунтарскую» 
пожарную часть, как потом 
рассказали сами пожарные, 
Сергей Шойгу все же загля-
нул. И пожурил сотрудников, 
что те обратились сразу в 
Генпрокуратуру – мол, свое 
ведомство, сами разберёмся. 
После его визита от обязан-
ностей временно был отстра-
нён начальник части Фёдор 
Пономарёв. А в проблемную 
часть с проверкой нагряну-
ла спецкомиссия ГО МЧС 
России.

Пока официальных дан-
ных о результатах проверки 
и о том, что будет с частью 
и её сотрудниками, нет. В 

пресс-службе МЧС по Во-
ронежской области от каких-
либо комментариев отказа-
лись, сославшись на то, что 
часть подчиняется напрямую 
спецуправлению. А вот в Ин-
тернете появилось очередное 
открытое обращение пожар-
ных, на этот раз – к Прези-
денту Дмитрию Медведеву. 
В нем говорится о том, что по 
результатам министерской 
проверки было принято ре-
шение сократить объектовую 
пожарную часть – по причине 
её «нецелесообразности». В 
письме говорится, комиссия 
выявила, что сотрудники в ту-
шении пожаров не задейству-
ются, а значит, незаслуженно 
получают зарплаты.

Впрочем, спецчасть №1 
– объектовая, и ее непосред-
ственная задача – тушить по-
жары на механическом заводе. 
В тушении пожаров на других 
объектах она задействуется в 
случае необходимости. Как, 
например, летом, когда горели 
леса. Поэтому и обвинения 

ее в бездействии не совсем 
понятны. И кто интересно 
теперь будет в случае чего 
тушить завод? К тому же этим 
летом не раз говорилось, что 
пожарных частей у нас не хва-
тает. Почему же сейчас вдруг 
всплыла «ненужная» пожар-
ная часть? Быть может, это 
мера «карательная» - таким 
образом просто убрали пятно 
с репутации министерства? 
Но на фоне антикоррупци-
онной политики государства 
такое решение вопроса, мягко 
скажем, выглядит непопу-
лярно… 

Эти же вопросы задают 
и пожарные в своем письме: 
«Если в пожарной охране по 
всей России существует боль-
шая нехватка людей, почему 
нас необоснованно сокраща-
ют, когда мы можем тушить 
здесь, на своем месте?»

Тем временем по резуль-
татам проверки прокуратуры 
процессуального решения 
все ещё не принято. Как со-
общил корреспонденту «Ком-
муны» старший помощник 
руководителя Следственного 
управления по Воронежской 
области Сергей Глазьев, про-
верка по данному факту не 
завершена и о ее результатах 
станет известно не ранее чем 
через неделю.

Чем жалоба обернулась
Скандальную воронежскую пожарную спецчасть № 1  
вскоре расформируют
Напомним, что в январе этого года сотрудники части 
направили коллективное обращение в Генеральную 
прокуратуру с просьбой разобраться с беспределом 
начальства. Пожарные жаловались на коррупцию 
и привлечение личного состава  к строительным ра-
ботам и в самой части, и в квартирах руководства. 

Валерий СеВерЯнин

По словам старшего по-
мощника руководителя Мо-
сковского межрегионального 
Следственного управления на 
транспорте Татьяны Морозо-
вой, данные расшифровки 
речевого самописца не про-
яснили причины крушения 
самолёта. Из них следует, что 
пилоты до последних минут 
не знали о приближающей-
ся аварии. «Когда экипаж 
понял, что самолёт падает, 
времени на то, чтобы что-то 
предпринять, не осталось», - 
отметила Татьяна Морозова. 

По-прежнему проверяются 
три версии крушения – отказ 
техники, ошибка пилота и не-
качественное топливо.

В о  в т о р н и к  в  Р И А 
«Новости» прошла пресс-
конференция, на которой ди-
ректор департамента авиа-
ционной промышленности 
Минпромторга Юрий Слю-
сарь сообщил, что получено 
письмо от ГП «Антонова». 
Не дожидаясь официальных 
выводов комиссии по рассле-
дованию причин катастрофы 
самолёта Ан-148 100Е, укра-
инский авиапроизводитель 
«Анов» внёс временные изме-

нения в руководство по лётной 
эксплуатации. Разработчик 
регионального реактивного са-
молёта Ан-148 рекомендовал в 
руководстве «в целях предот-
вращения быстрого темпа 
нарастания скорости и выхода 
за ограничения по числу Маха 
скорости полёта не превышать 
отрицательный угол тангажа в 
10 градусов».

Представитель Минпром-
торга считает, что к катастрофе 
привёл «целый комплекс тех-
нологических и человеческих 
причин». Специальная комис-
сия Минпромторга планирует 
получить предварительные 

результаты расследования 
26-27 марта.

После авиакатастрофы не-
которые СМИ поспешили по-
ставить крест на дальнейшей 
судьбе  самолётов Ан-148, 
которые производит ОАО 
«Воронежское акционерное 
самолетостроительное обще-
ство» (ВАСО).  Но эти пред-
сказания развеял генераль-
ный директор предприятия 
Виталий Зубарев, который во 
время встречи с губернатором 
Алексеем Гордеевым сообщил, 
что Воронежский авиазавод 
продолжит программу выпу-
ска самолётов Ан-148. 

«Авиазавод работает в 
штатном режиме, продолжает 
выполнять все контрактные 
обязательства. По программе 
Ил-96 ведется сборка двух 
самолетов. В этом месяце со 
стапелей завода будет снят 
фюзеляж Ил-96-300 и в апреле 
начнётся процедура стыковки. 
По программе Ан-148 также 
идёт работа», - заверил  Зуба-
рев губернатора. 

По контракту ОАО «ВАСО» 
должно изготовить 10 самолё-
тов для авиационной компании 
«Полёт» и девять самолётов 
- для государственной транс-
портной компании «Россия».

Ан-148 продолжит полёт
Завершена расшифровка речевого самописца с самолёта Ан-148, потерпевшего 5 марта крушение  
на территории села Гарбузово Алексеевского района Белгородской области
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на II полугодие частные 
лица могут подписаться на 

«коммуну» по цене 358,68 руб. 
(подписной индекс 51156), 

организации – по 442,20 руб. 

По традиции в конце подписной  
кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести  

ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

В Воронежской области продолжается  
доСрочНАя ПодПИСКА НА Второе ПолУГодИе  

2011 г. на газету «Коммуна». 

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473)2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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Как всегда, вас ждут  
во всех почтовых 

отделениях  
Воронежской области.

Накануне корреспон-
денты «Коммуны» встре-
тились с руководителем 
астрономического объе-
динения «Альбирео» Вла-
димиром расхожевым. 
оно базируется в город-
ском дворце творчества 
детей и молодёжи - един-
ственное в Центральном 
черноземье. 

алёна ВишнеВСкаЯ

Известно, в российских 
школах отменили уроки 
астрономии, и теперь для 
детей это единственная воз-
можность приобщиться к 
науке о космосе. В своё вре-
мя учёные Воронежского 
университета установили 
здесь телескоп. И теперь сюда 
приходят как студенты, так 
и те, кто еще даже не пошёл 
в первый класс. Например, 
маленькая Рита. Рыжеволо-
сая девочка любознательна 
не по годам. В «Альбирео» 
она всеобщая любимица. 
Пока все её ровесники играют 
в песочнице, Рита познаёт 
тайны космоса.

Немногие знают, что в 
Воронеже есть свой пере-
движной планетарий. Это 
аппарат для проецирова-
ния изображений звёзд-
ного неба, Земли, Солнца, 
Луны и других планет. С 
его помощью не первый год 
знакомят учащихся воро-

нежских школ со звёздами 
и планетами.

- Буквально на днях мы 
посещали одну из школ го-
рода, - рассказывает руково-
дитель объединения «Альби-
рео», доцент ВГУ Владимир 
Расхожев. – И каждый раз 
мы наблюдаем одну и ту же 
картину – школьник, побы-
вавший в планетарии и «по-
общавшись» вдоволь с Луной 
и другими космическими 
объектами, выходит оттуда 
и долго не может сказать 
ни слова. Это удивительное 

чувство, когда видишь, на-
сколько в космосе всё упо-
рядочено!

кСтАтИ, сегодня Луна 
приблизится к Земле на 
очень близкое расстояние – 
всего 356 тысяч километров. 
в этот момент можно будет 
наблюдать Луну в полной 
фазе. если позволит по-
года, жители воронежской 
области, вооружившись би-
ноклем или подзорной тру-
бой, смогут увидеть спутник 
Земли во всей красе.

Звёздная россыпь
Завтра отмечается Международный день планетариев

Рита смотрит в космос.

Владимир Расхожев.

О нелёгкой службе 
подводника читайте 

на 5-й странице
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Живо село – жива Россия
Я сначала о себе хочу сказать. Мне в этом году исполнится 

84 года. Сорок лет в колхозе отработал и семь лет в армии от-
служил. Теперь вот получаю стариковскую пенсию. Часто радио 
слушаю, слышу, как наш воронежский губернатор Алексей 
Гордеев говорит, что надо поднимать в селах животноводство. 
Надо выращивать крупный рогатый скот, чтобы было своё 
молоко и мясо. Не стоит, говорит, дожидаться подачек из-за 
границы. Было бы побольше таких руководителей, глядишь, 
и не загубили бы село. 

Считаю, что надо фермы восстанавливать. Тогда будет ра-
бота молодежи, закончится пьянка, наркомания, воровство. 
Люди не будут на заработки в Москву уезжать. Но мы дожи-
лись до того, что больше половины дворов в селе стоят пустые. 
Клуб брошенный, молодежи собраться негде. После войны в 
деревенских семьях самое малое рожали по трое детей. Наша 
школа была семилетка. В классах по 45-47 учеников, а сейчас 
35 человек на всю школу.  

Мне до магазина полтора километра идти по селу. Иду и ни 
старого, ни малого не встречу, ни петухи не поют, ни живности 
никакой нет. Хаты досками забиты. В магазине три-четыре 
пенсионера стоят, ждут, пока хлеб привезут. Так тяжело на 
сердце от всего этого. Ну, ладно, мы скоро умрем, но останется 
ли после нас Россия жить?

Иван Власович ГЛАДКИХ.
с.Скнаровка Кантемировского района. 

Болит душа за город
Всю сознательную жизнь прожил в Левобережном районе 

Воронежа. Город славился ухоженностью, чистотой и зеленью. 
Снег убирался не только на центральных магистралях, но и 
во дворах. Дворники начинали работу в 5 утра, чтобы люди 
шли на работу уже по чистым тротуарам. Почему сегодня они 
машут метлами в 8 часов, когда основная масса народа идет 
на работу? Впрочем, во дворах их вообще нет, а потому здесь 
жуткая замусоренность, ямы на дорожках и тротуарах, детские 
площадки загажены собаками.

Посмотрите на фасады и подъезды домов, на фонарные 
столбы, на стволы многолетних деревьев. Всё заклеено рекла-
мой всевозможных фирм и торговых центров. Раньше были 
рекламные тумбы, но их убрали, а взамен ничего не предложи-
ли. Вот бизнесмены и заклеили весь город своими зазывными 
предложениями. Может быть, хватит говорить и нужно начать 
жестко наказывать тех, кто думает только о своей выгоде и не 
считается с интересами горожан?

Владимир Егорович БАБКИН.
г.Воронеж.

Сон под рёв моторов
Идея создать одну из крупнейших в России авиабаз ВВС 

в черте миллионного города, в непосредственной близости к 
жилым районам, была воспринята резко отрицательно воро-
нежцами. Жители Юго-Западного микрорайона, Тенистого и 
Тепличного  уже сегодня испытывают постоянный стресс от 
гула, разрывающего небо и бьющего в голову. С небольшими 
интервалами он продолжается до позднего вечера. Учителя за-
частую вынуждены прерывать объяснения на уроке, поскольку 
грохот авиадвигателей заглушает слова – и это при запечатанных 
на зиму окнах.

Часто слышу, как люди говорят, что наше право на спокойную 
жизнь в родном городе продано за обещанные военными блага, 
которые Воронеж якобы получит благодаря появлению этой 
авиабазы. Я допускаю, что от областного начальства мало что 
зависит – всё решает правительство страны и Президент. Но 
если так, тогда откровенно скажите об этом и предоставьте дей-
ствовать общественным организациям. Двадцать лет назад, в так 
называемые тоталитарные времена, воронежцы не разрешили 
строительство атомной станции в черте города. Или в нынешние, 
демократические, мнение людей ничего не значит?

Губернатор создал рабочую группу по проблеме «Балтимо-
ра». Но не ограничится ли её активность рассылкой писем во 
властные инстанции? С другой стороны, и тысячам рядовых 
граждан тоже не надо быть мягкотелыми и доверчивыми.

Хотелось бы услышать экологов относительно влияния дея-
тельности авиабазы таких масштабов на окружающую природу, 
воздух и воду. Пусть медики скажут о влиянии шума на здоровье 
людей. Пусть юристы проанализируют правомерность создания 
в городе столь опасного объекта и целесообразность проведения 
общегородского референдума. 

Сегодня молчать нельзя. Военные говорят, что строительство 
авиабазы на новом месте обойдется государству слишком дорого, 
и в условиях кризиса  этого  позволить невозможно. В таком 
случае сумма, сэкономленная Минобороны, это и есть цена на-
шего здоровья, труда и жизни?

Наталья НИКОЛАЕВА. 
г.Воронеж.

Марина КАЛИНИНА

Н а  о б с л у ж и в а н и и  У К 
«Бульвар Победы» чуть боль-
ше сотни домов в Коминтер-
новском районе. Есть среди 
них свежевыстроенные, есть 
и с солидным сроком службы. 
Жилой фонд компании отнюдь 
не из категории легких, тем не 
менее, ежегодно здесь капи-
тально ремонтируются десятки 
домов, проводится текущий ре-
монт, круглосуточно работает 
аварийная служба. 

Как и большинство сегод-
няшних УК, «Бульвар Победы» 
возникла в 2006 году на базе не-
скольких РЭПов. За несколько 
десятилетий предприятие про-
шло не одно преобразование, 
но, несмотря на все перипетии, 
люди, преданные жилищно-
коммунальной сфере, остались, 
и сегодня в полную силу ра-
ботают в управляющей ком-
пании. Сотрудники компании 
С.И. Боев, А.В. Лепендин, Г.Д. 
Горбенко, В.И. Шабунин, О.А. 
Садкова награждены знаком 
«Почетный работник жилищно-
коммунального хозяйства Рос-
сии».

Кстати, профессионализм – 
не единственное достоинство 
коллектива. Здесь поддержи-

вается очень теплая, дружеская 
атмосфера, в последнее время 
приходит много молодежи, с 
которой профессионалы всегда 
готовы поделиться опытом. 
Одним словом, стараются 
поддерживать высокий про-
фессиональный уровень, кото-
рый достигнут еще несколько 
десятилетий назад. 

Сфера жилищно-ком му-
наль ного хозяйства всегда 
вызывала много нареканий. 
Сейчас тоже сказывается не-
дофинансирование прошлых 
лет, но, по мнению коммуналь-
щиков, ситуация с финанси-
рованием в последнее время 
существенно изменилась в 
лучшую сторону, действует 
программа фонда содействия 
реформированию ЖКХ.

- Мы целенаправленно за-
нимаемся ремонтами жилых 
домов, благоустраиваем дво-
ровые территории, - говорит 
замдиректора УК Александр 
Лепендин. - За четыре года су-
ществования организации мы 
отремонтировали 160 (это чуть 
меньше половины) подъездов, 
установили сотни метров тур-
никета с долевым участием 
жителей: пятнадцать-двадцать 
процентов платят жители, 
остальное УК - за счет средств 

«первой строчки». Я всегда 
выступал за то, чтобы жители 
больше участвовали в бла-
гоустройстве своих домов, чув-
ствовали себя по-настоящему 
хозяевами не только квартир, 
но и подъездов, лестничных 
площадок и т.д. Справедливо-
сти ради замечу, что с каждым 
годом таких неравнодушных 
жильцов становится все боль-
ше. В УК даже образовалась 
небольшая очередь на такого 
рода совместные ремонты – 
в компании работает более 
трехсот человек, но даже этих 
трудовых ресурсов не всегда 
хватает для выполнения не-
обходимого объема работ, да и 
столько средств одномоментно 
не найти.   

Управляющая компания 
«Бульвар Победы» активно 
включается во все мероприя-
тия, организуемые районной 
или городской администра-
циями. И призовые места в 
конкурсах по благоустройству 

для УК не редкость. К примеру, 
дом по ул. Невского, 15а занял 
первое место, по ул. Лизюкова, 
70 – почетное второе.  В этом 
году претендентом на победу 
станет большой 16-подъезд-
ный дом по бульвару Победы, 
25. К его благоустройству 
приступили еще в прошлом 
году, когда уложили тысячу 
квадратных метров асфаль-
тового покрытия, установили 
около четырехсот метров тур-
никетов, детскую площадку. В 
этой работе активно помогают 
Управа Коминтерновского 
района и депутаты городской 
думы - Александр Чистяков и 
Иван Кандыбин.

По программе капитального 
ремонта жилого фонда было 
отремонтировано сорок домов. 
Практически на всех домах 
установлены приборы учета по 
отоплению, электроэнергии и 
воде. Это позволяет жильцам 
значительно экономить сред-
ства на оплату.

Вместе с управляющей ком-
панией работают три РЭПа, 
именно в них поступают самые 
горячие заявки от жителей. Спе-
циалисты РЭПов выполняют 
аварийно-восстановительный 
ремонт. Здесь, как и везде в 
подобных организациях, не 
хватает квалифицированных 
рабочих. Хотя есть люди, кото-
рые проработали много лет и 
обладают колоссальным опы-
том. Среди них З.Т. Белоусова, 
В.И. Комов, В.П. Полунчуков, 
Л.Ю. Никитина, В.И. Устинов, 
Н.И. Смородина, Н.В. Мака-
ренко, Г.С. Перепичаева, А.Я. 
Бондарева, Л.А. Касаткина, 
Н.А. Меркулова, В.В. Пар-
музина, Р.В. Ситникова, В.П. 
Чеснокова.

Особая статья в управляю-
щей компании – аварийная 
служба. Каждую ночь и в выход-
ные дни бригады сантехников и 
электриков готовы выехать по 
вызовам жителей, ликвидируя 
любые аварийные ситуации. 

Для этого есть необходимая тех-
ника, чтобы быстро добраться 
до нужного адреса и качествен-
но сделать ремонт. Вообще, к 
модернизации и механизации 
процессов у Александра Лепен-
дина – особое отношение. По 
его словам, время диктует свои 
правила, и делать все вручную, 
как это практиковалось раньше, 
- неправильно и неэффективно. 
В 2009 году компания при-
обрела два трактора, которые 
значительно облегчили труд 
работников: в зимний период 
техника помогает бороться со 
снегом, летом и осенью – со-
бирать листву, задействована 
в работе по благоустройству 
территории.

Результативной работе 
управляющей компании меша-
ет отсутствие информации об 
экономически обоснованном 
тарифе на оплату за техремонт 
и содержание жилья.  Причем 
этот тариф должен быть раз-
работан согласно правилам и 
нормам эксплуатации жилого 
фонда. Для коммунальщиков и 
собственников жилья это мог-
ло бы стать четким ориентиром 
во взаимоотношениях.

Впрочем, это нюансы, ведь 
самый сложный период в 
жилищно-коммунальной сфе-
ре, наверное, остался позади. 
Теперь главное - постоянно, 
планомерно вести ремонт жи-
лого фонда, поддерживать со-
стояние уже отремонтирован-
ных жилых домов, сохранять 
квалифицированные кадры. 
Тогда, возможно, сфера ЖКХ 
перестанет у нас ассоцииро-
ваться с чем-то сложным и 
вечно проблемным.

Привить чувство собственника
ЖКХ | Неравнодушных жильцов с каждым годом становится всё больше
Каждый из нас ежедневно так или иначе соприкаса-
ется со сферой жилищно-коммунального хозяйства. 
Правда, когда кровля не протекает, сосульки на голову 
не падают, а во дворе чисто, мы не задумываемся о том, 
чья это заслуга. Если же что-то случается, то вспоми-
наем коммунальщиков отнюдь не добрым словом. 
Между тем сотни, тысячи людей, работающих в этой 
сфере, добросовестно исполняют свои обязанности, 
тем самым создавая уют и комфорт в наших домах.

Марина КАЛИНИНА

- Наша компания была создана 
два года назад, - рассказывает Игорь 
Мордовцев. - Сегодня 56 сотрудни-
ков обслуживают 22 дома (это более 
четырех тысяч жителей). Конечно, 
мы не можем существовать в ва-
кууме: все трудности, которые есть 
в обществе, касаются и нас. Но даже 
в кризисной ситуации мы старались 
поднимать сотрудникам зарплаты. 
Вообще, отмечу, что наш коллектив 
силён своими работниками, которые 
охотно откликаются на необходимость 
поработать, к примеру, в выходные или 
праздничные дни. Поэтому хочется 
обязательно их поощрить: ведь повы-
шение зарплаты быстро забывается, а 
премиальные оказывают положитель-
ное воздействие.

- Складывается порой впечат-
ление, что управляющие компании 
ориентируются на тарифы постав-
щиков коммунальных ресурсов. Они 
повышают, а чем мы хуже? 

- Меня как руководителя компании 
и жителя города волнует один и тот 
же вопрос: когда же закончится повы-
шение тарифов на услуги монополи-
стов? Какие-то резервы мы находим 
внутри компании. Если, например, 
заключаем договоры с поставщиками, 
то стараемся провести независимое 
исследование, чтобы найти более при-
емлемый вариант соотношения цены и 
качества. По возможности устанавли-
ваем общедомовые приборы учета тех 
или иных ресурсов, что приводит к 

значительной экономии средств жите-
лей. И когда говорят, что управляющая 
компания - коммерческая структура, 
ориентированная исключительно на 
прибыль, возражаю: посмотрите на 
первую строчку в нашей платежке. С 
2009 года за основу был взят тариф в 
6 руб. 50 коп. за 1 кв.м. Это, к слову, 
самый низкий тариф в области, да и в 
стране, наверное, в целом. 

- Чем отличается ваша управляю-
щая компания от многих других?

- За два года работы компании 
всегда приоритетными были качество 
обслуживания и цена. Мы стараемся 
искать новые пути решения задач в 
системе жилищно-коммунального 
обслуживания населения, ищем, 
если можно так выразиться, свою 
изюминку. Наши дворы отличаются 
ухоженными газонами, цветущими 
клумбами, благоустроенными дворами 
и подъездами. Причем все согласовы-
ваем с жильцами. На качестве работ 
не экономим, потому что уверены: все 
должно быть красиво и долговечно. 

- Каким, на ваш взгляд, образом 
можно привить жильцам чувство 
хозяйского отношения?

- Сколько работаю в управлении 
жилыми домами, столько стараюсь 
внушить людям чувство хозяина свое-
го подъезда. Человек перешагивает 
порог своей квартиры и знает, что это 
его. Хотелось, чтобы, заходя в свой 
подъезд, он понимал, что это тоже его 
собственность, и квартира начинается 
с красивого подъезда, как театр с ве-
шалки. Бережное отношение, чувство 

хозяина нужно воспитывать красотой. 
Когда житель у подъезда видит стри-
женый газон, клумбы с красивыми 
цветами, мне кажется, у него не под-
нимется рука бросить в газон окурок. 
Хотя некоторые жители продолжают 
упорствовать в своем убеждении, что 
кто-то чем-то им обязан, поэтому и 
не берегут созданную нами красоту. 
Но мы надеемся, что рано или поздно 
всё равно победим наплевательское, 
вандальное отношение. Ведь если 
опустить руки, то ничего не получится. 
Постоянно повторяю: в этой сфере 
должны работать только оптимисты, 
которые будут верить: обязательно 
будет хорошо, надо только включиться 
в работу. На собраниях с жителями, с 
помощью информации на досках объ-
явлений призываем к порядку, и если 
сами жители с нами солидарны, то есть 
большой шанс приучить нерадивых 
жильцов к порядку.

- Вашей работе, насколько мне из-
вестно, помогают старшие по дому?

- В нашей компании поставлена 
цель - быть ближе к людям и работать 
для них, и здесь старшие по дому – 
наши первые помощники. Ведь необ-
ходимо иметь полную картину о каж-
дом из 22 домов, знать их изнутри. Мы, 
конечно, знаем состояние домов, - этим 
занимается инженерно-технический 
персонал, а как быть с настроением 
жителей, их желаниями? Старшины 
выбираются в каждом подъезде, а уже 
они выясняют, чего хотят жители: в 
какой цвет выкрасить при ремонте 
подъезд, когда капитально отремонти-
ровать крышу и так далее. Некоторым 
из них жильцы, приняв соответствую-
щее решение на общем собрании, вы-
плачивают зарплаты. 

- Где легче справляться - в новых 
домах или старых?

- Большинство наших домов пере-
шагнули сорокалетний рубеж. По 
меркам ЖКХ – это внушительный 
срок, ведь за это время инфраструк-
тура не ремонтировалась. Мы пона-

чалу работали в авральном режиме, 
по нескольку раз в день приходилось 
в срочном порядке выезжать в дома и 
в прямом и переносном смысле латать 
дыры. На эти цели уходила масса сил, 
времени и ресурсов. На сегодня в 
четырнадцати домах мы сделали ка-
питальный ремонт, и теперь никаких 
неожиданностей у нас нет. Все идет по 
плану. Вообще, многие коллеги давно 
забыли о планово-предупредительных 
и профилактических мероприятиях. 
Отсюда закономерный рост недоволь-
ства жильцов. Наша же компания на-
целена на перспективу, а это означает, 
что мы сами заинтересованы создать 
условия, которые позволят нам рабо-
тать системно, по плану. И результаты 
такого подхода очевидны - минимум 
раз в неделю в нашу компанию прихо-
дят представители жильцов соседних 
домов с просьбой взять их под свое 
крыло. Это достойная оценка нашей 
работы.   

- Люди выбирают, где порядка 
больше или цены ниже?

- Конечно, можно установить ми-
зерный тариф и просуществовать 
какое-то время, но потом в этот дом 
придётся вкладывать больше. Лозунг 
нашего предприятия: «За комфортное 
и безопасное проживание». И я как 
руководитель за это отвечаю. Но ком-
фортно (тепло, светло и сухо) – это 
один уровень тарифов, безопасность 
(сосульки, сухие деревья и т.д.) – дру-
гой. Жители хотят платить минимум, 
но получать максимум, хотя мы все 
знаем, что бесплатного сыра не бывает. 
Вкладывая в свой дом, вы инвестируе-
те в первую очередь в себя. Ведь самое 
дорогое у человека, кроме его детей и 
здоровья, – его жилище. В квартиру 
ведь мы стараемся купить качествен-
ное, почему же не хотим этого делать 
для собственного дома?

Работа для оптимистов
Хороший опыт | Квартира начинается с подъезда, как театр с вешалки
В небольшом рабочем кабинете генерального директора ООО «РУК 
Северо-Восток» Игоря Мордовцева преобладает минимализм. 
Вся информация, которая касается обслуживания руководимого 
Игорем Васильевичем предприятия, систематизирована и ком-
пьютеризирована. Двадцать два дома разной этажности – это 
вам не шутка. 
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Борис ВАУЛИН

Наша газета уже писала о 
драме, происшедшей темной 
августовской ночью прошлого 
года в Грибановском райо-
не («Коммуна» от 19 августа 
2010г). Недалеко от райцентра, 
на федеральной трассе Курск-
Саратов в результате ДТП 
перевернулся милицейский 
«УАЗ». В нем ехали трое со-
трудников Верхнекарачанского 
отделения милиции ОВД по 
Грибановскому району. Никто 
из них не пострадал, но в том, 
что произошло, они обвинили 
жителя райцентра Александра 
Кулешова, который ехал на 
повозке вместе с семьёй, и в 
те минуты оказался рядом с 
местом происшествия. 

Возник конфликт, в резуль-
тате которого Кулешов выхва-
тил нож и нанес ранения всем 
милиционерам. Двое из них 
скончались на месте, третьего 
врачам удалось спасти. Муж-

чину взяли под стражу и воз-
будили против него уголовное 
дело по статье 105, ч.2, п. «а» и 
статье 30, ч.3 УК РФ «Убийство 
и покушение на убийство». На-
чалось следствие, и в его рамках 
обвиняемый был направлен в 
Курский региональный центр 
судебной психиатрии. Здесь в 
результате длительного обсле-
дования эксперты пришли к 
выводу, что «в момент совер-
шения правонарушения Ку-
лешов находился в состоянии 
аффекта». 

Следствие согласилось с 
этим заключением и обвинение 
было переквалифицировано со 
статьи 105 УК РФ на ст. 107, 
ч.2 « Убийство, совершенное 
в состоянии аффекта». По-
скольку Александр Кулешов 
согласился сотрудничать со 
следствием и основные меро-
приятия по расследованию слу-
чившегося были завершены, то 
следователь первого отдела по 
расследованию особо важных 

дел следственного управления 
Следственного комитета по 
Воронежской области Дмитрий 
Филимонов принял решение 
изменить меру пресечения и 
отпустить обвиняемого «под 
подписку о невыезде». 

Его защиту осуществляют 
адвокаты Воронежской меж-
территориальной коллегии 
адвокатов. В её помещении 
Александр Кулешов и встре-
тился в минувший четверг с 
матерью Татьяной Никола-
евной и гражданской женой 
Татьяной Лариной. Родные, 
конечно же, не верили, что их 
сын и муж будет освобожден 
из-под стражи до судебного 
разбирательства. Теперь они 
надеются на справедливый 
судебный приговор. Это не-
обычное уголовное дело будет 
рассматривать Грибановский 
районный суд. Будем надеять-
ся, что судебный вердикт будет 
действительно справедлив. 
«Коммуна» расскажет о ходе 
этого процесса.

В состоянии аффекта
Продолжение темы | Судить обвиняемого теперь будут по другой статье

Юрий ШАМИН

Расталкивая локтями, впе-
рёд, в маленькую маршрутную 
«Газельку» продираются в пер-
вых рядах молодые, энергич-
ные, спешащие на учёбу, работу, 
по своим делам пассажиры. 
Быстро занимают сидячие 
места, садятся друг другу на 
колени, набиваются и стоя, 
точнее – полусогнувшись. Всё, 
мест нет, маршрутка перепол-
нена. Душно, тесно, неудобно. 
Всякий раз я наблюдаю, да что 
там наблюдаю, сталкиваюсь с 
этой неприглядной картиной, 
когда пытаюсь добраться утром 
до работы. И всегда при этом 
отступаю. Ну не хватает мне 
воспитания, чтобы расталки-
вать женщин, детей, пожилых 
людей. Поэтому на работу я, 
как вы понимаете, опаздываю. 
Интеллигентность, знаете ли, 
мешает.

Иногда между водителем и 
пассажиром вспыхивает пере-
палка о невозможности набрать 
сдачу взамен крупной купюры. 
Маршрутчик когда с успехом, 
а когда и нет норовит такого 
пассажира из своего салона вы-
дворить. Затем водитель при-
бавляет громкость магнитолы с 
так называемым «шансонным», 
а вернее сказать, «блатным» ре-
пертуаром. И под эту хриплую 
тоску по поезду «Воркута-
Ленинград», Владимирскому 
централу и Марусе Климовой 
начинается долгое стояние в 
душных пробках. Либо гонка 
с такими же лихачами почище 
любой «Формулы-1». Каждый 
раз, когда в новостях расска-
зывают об очередной аварии с 
участием маршрутного такси, 
да ещё с человеческими жерт-
вами, возношу Богу благодар-
ственную молитву, что чаша сия 
миновала меня, грешного.

Не раз с ужасом наблюдал, 
как водитель, придерживая 
коленями руль, одной рукой 
отсчитывает и передаёт сдачу, 
другой держит мобильник и, 
весело матерясь, долго обсуж-
дает с таким же «водилой», как 
какой-то третий «идёт у него 
впереди и забирает всех его 

пассажиров, коз…л». На пра-
ведные замечания пассажиров 
он отвечает резкой грубостью 
и безудержным хамством. В 
таких ситуациях я делать ему 
замечания не решаюсь, даже 
пытаюсь остановить, успокоить 
вступающих в перепалку пасса-
жиров. Ведь, как ни верти, в ру-
ках этого водителя наши жизни. 
Крутанёт в сердцах рулевое 
колесо и… полетели мы с моста 
прямо в водохранилище.

И, наконец, в довершение 
всех наших испытаний, Он, 
всевластный маршрутчик, за-
куривает сигарету. Апофеоз! 
И это невзирая на предупре-
ждающие надписи прямо над 
головой водителя: не курить! К 
тому же в салоне - дети, моло-
дые мамы, да просто некурящие 
и не переносящие табачного 
дыма граждане. Вот на днях, 
например, был случай: один 
такой побаловался сигареткой 
в салоне своей маршрутки. А у 
пассажиров не выдержали-таки 
нервы.

Закурил он, значит, и дым, 
подчиняясь законам физики, 
потянулся в салон. Один из 
пассажиров сделал ему за-
мечание. Маршрутчик дерзко 
заявил, что в своей машине 
может делать что угодно. По-
сле короткой перебранки он и 
вовсе остановил машину и вы-
шел курить на улицу, невзирая 
на протесты пассажиров. Тогда 
компания из трёх парней также 
вышла из салона и набросилась 
на хама с кулаками. Его сбили 
с ног и стали избивать. После 
окончания экзекуции парни 
забрали из салона свои деньги 
за проезд и удалились, посо-
ветовав остальным пассажирам 
сделать то же самое. Избитому 
водителю почему-то теперь не 
хватило храбрости обратиться 
в милицию за защитой своей 
частной собственности, чести и 
достоинства. Вытерев кровь, он 
снова сел за руль, матерясь на 
весь салон… Конец истории. 

Прямо скажем, водитель 
получил серьёзный урок, воз-
можно, он пойдёт ему впрок. 
Но мне лично не хочется, чтобы 
поездки в маршрутках заканчи-
вались побоищами…

Маршрутные 
страдания 
Мелочи жизни | Каждый раз, садясь в «Газель», 
я испытываю резонные опасения: а доберусь ли я 
до места здоровым или хотя бы живым?

А закончиться путь маршрутки может и так...

Борис ОРЛОВ

Директор филиала ли-
с к и н с к о й  « Ф а р м а ц и и » 
Виктор Лукашенко слыл 
добропорядочным и чест-
ным человеком. Однако 
сотрудники Управления по 
контролю за оборотом нар-
котиков выявили и другую 
жизнь этого человека. Ока-
зывается, фармацевтиче-
ский начальник занимался 
сбытом сильнодействую-
щих веществ, продавал их 
без рецепта, а хранил  в 
собственном автомобиле 
или служебном кабинете. В 
суде Лукашенко сообщил, 
что такие вещества при-
берегал для того, чтобы 
перед истечением срока 
годности пустить их в про-
дажу, а «свежие» препа-
раты опять оставлял себе. 
Предполагал продавать их 
сыну-наркоману одной из 
своих знакомых. Суд назна-
чил ему наказание: 4 года 6 
месяцев лишения свободы 
(условно).

Директор 
«химичил» 
с лекарствами



- Александр Сергеевич, во время нашей 
предыдущей встречи мы говорили о роли и 
месте учителя в нашем обществе, о необхо-
димости привлечь его внимание к профессии 
педагога. Собственно, эту миссию должен 
был выполнить объявленный в России Год 
учителя. Как вы считаете, всё получилось? 

- Уже то, что общество вспомнило и 
заговорило об учительском труде – боль-
шое событие. Весь прошлый год слово 
«учитель» часто звучало и в прессе, и 
по телевидению. Важность повышения 
престижа учительской профессии не раз 
подчеркивал в своих выступлениях Прези-
дент России. Правда, начало Года учителя 
наше телевидение ознаменовало сериалом 
«Школа». А где же новые фильмы, подоб-
ные «Доживём до понедельника», «Весна 
на Заречной улице», «Сельская учитель-
ница» и т.д.?

Что касается реального улучшения жиз-
ни учителей, то здесь, конечно, так быстро 
всех накопившихся проблем не решить. 
Понятно, что государство не может за один 
год повысить всем учителям зарплату. 
Однако шаг за шагом в образовании вне-
дряется новая система оплаты труда, и она 
должна дать свои результаты. По крайней 
мере, в городских школах. 

В сельских школах положение по-
прежнему тяжёлое. Но этим надо зани-
маться. Ибо сама жизнь заставляет. Ранее 
учитель на селе был самым образованным, 
культурным, информированным и - ува-
жаемым! - человеком. В последние годы, 
когда многие приоритеты в обществе по-
менялись и во главу угла были поставлены 
деньги, престиж учителя резко упал. Но 
я хочу напомнить слова президента Кен-
неди: «Американцы проиграли русским 
космос за школьной партой». Это нужно 
понимать. Мы говорим сегодня про инно-
вационную экономику, нанотехнологии, но 
ведь фундамент для всего этого – школа. А 
для того, чтобы этот фундамент был проч-
ным и основательным, в наш вуз должны 

прийти новые люди, окончить его, при-
нести свои знания школьникам.

 Так что Год учителя - это только начало 
большой и серьёзной работы, конечная 
цель которой – вернуть учительской про-
фессии престиж, вызвать у молодых инте-
рес к школе, вкус к работе в ней.

- Меняется жизнь, а вместе с ней и тот 
набор качеств, которыми должен обладать 
современный педагог. Каким вы видите 
учителя XXI века?

- В самом деле сегодня к учителю предъ-
являются необычайно высокие требования 
со стороны родителей, учащихся, общества 
в целом. 

Учитель должен владеть современными 
информационными и коммуникационны-
ми технологиями, блестяще знать свой 
предмет, обладать мастерством организа-
ции внеклассной воспитательной работы, 
быть духовным наставником подрас-
тающего поколения. При этом сам учитель 
должен соответствовать тому, что стре-
мится взрастить у учащихся. И, конечно, 
он должен любить своих воспитанников, 
являться для них наставником и другом.

 - Примерно так выглядит идеальный 
образ учителя в глазах родителей, детей. К 
сожалению, не каждый школьный педагог 
обладает перечисленным комплексом ка-
честв. Какие тому причины?

 - Причин множество. Во-первых, про-
фессия учителя принадлежит к числу 
наиболее массовых, их сегодня в России 
более миллиона человек. Естественно, 
не все из них соответствуют желаемым 
качествам. Во-вторых, в обществе при-
жилась недооценка важности и сложно-
сти труда учителя. Социальный статус, 
уровень заработной платы явно не со-
ответствуют предъявляемым к учителю 
требованиям. В силу этого в педвузы 

идут далеко не лучшие выпускники 
общеобразовательных школ. Родители 
нередко отговаривают детей от выбора  
педагогической профессии, которая не 
обеспечит им в последующем достойный 
уровень жизни.

- Александр Сергеевич, коль уж речь зашла 
о тонкостях выбора учительской профессии, 
скажите, как вы относитесь к идее создания 
крупных федеральных университетов путём 
поглощения расположенных в регионах дру-
гих вузов, в том числе и педагогических? Нет 
ли опасности в том, что на пути от педагоги-
ческого вуза – к педагогическому факульте-
ту, мы если и укрепим материальную базу, 
то утратим традиции и качество подготовки 
специалистов для школы?

– Если в г. Воронеже на высоком уровне 
будет решен вопрос о создании Федераль-
ного университета, что непременно будет 
способствовать успешному социально-
экономическому развитию региона, то мы, 
естественно, готовы войти в его состав, как 
и некоторые другие вузы. Если же речь 
идет о механическом объединении ВГУ и 
ВГПУ, что не принесет пользы не им, не 
нам, не региону, то мы, конечно, против. 
И этому есть ряд весьма убедительных 
причин. 

Передача функций и ответственности 
за подготовку педагогических кадров от 
педвузов педагогическим факультетам 
классических университетов не обеспе-
чит повышение качества их подготовки. 
Да и материальная база не улучшится. 
Вы спросите, почему? Да потому, что 
в классических университетах весьма 
значительны различия в величине при-
влекаемых внебюджетных средств по фа-
культетам. В силу этого они существенно 
различаются по уровню «благосостояния»: 
материально-технического обеспечения и 
даже заработной платы. Педфаку с его «не-
продажными» специальностями нереально 
рассчитывать на «счастье» в чужом доме. 

Что касается кадрового обеспечения, 

то и сегодня преподаватели классических 
университетов привлекаются к преподава-
нию в педвузах, даже заведуют кафедрами 
по совместительству, работают в качестве 
председателей ГАК, участвуют в работе 
Советов по защите диссертаций и т.д. Да 
и среди педагогов нашего, например, вуза 
более 50 процентов - выпускники класси-
ческого университета, технических, меди-
цинских вузов и вузов искусства.

Если при этом ставится задача эконо-
мии бюджетных средств, то полученная 
таким образом экономия не адекватна 
потерям, так как превращение педвузов 
в педагогические факультеты неминуемо 
приведет к дефициту учительских кадров. 
Свидетельством тому является то, что в 
подавляющем большинстве субъектов Фе-
дерации среди учителей 75-80 процентов 
составляют выпускники педвузов. Это так 
же подтверждается практикой советского 
периода, когда во всех автономных (тогда 
они так назывались) республиках на базе 
пединститутов были созданы универси-
теты. Через 5-6 лет пришлось открывать 
педагогические вузы. В новейшей истории 
подобное произошло в Ставропольском 
крае, где после преобразования педуни-
верситета в классический университет 
пришлось открывать пединститут.

Присоединив педвузы к классическим 
университетам, мы потеряем десяти-
летиями накопленный опыт системы 
профессионального педагогического 
образования, утратим особую образова-
тельную среду, где весь процесс обучения 
и внеучебной деятельности пронизан 
педагогическим духом, а так же ту осо-
бую атмосферу, ауру и возможности 
личностно-ориентированного учебно-
воспитательного процесса, свойственного 
педвузам.

У педвузов сложилась своя профес-
сиональная школа подготовки учителей. В 
большинстве своем они готовят их по двум 
специальностям, да и при переходе на стан-
дарты третьего поколения будут готовить 
бакалавров по двум профилям в течение 
пяти лет, что существенно отличается от 
образовательных траекторий студентов 
классических университетов. При этом 
педвузы дают будущим специалистам не 
только основательные знания специаль-
ных предметов, но и методическую, техно-
логическую подготовку, знания возрастной 
физиологии и психологии, педагогики, 
навыки межличностного общения, раз-
витые коммуникативные качества, умело 
готовят их к многоплановой внеучебной 
деятельности.

У педагогических вузов очень широкий 
перечень специальностей и направлений. 
Сегодня они готовят выпускников к работе 
в дошкольных, коррекционных, интернат-
ных учреждениях, в учреждениях дополни-
тельного образования, в художественно-
творческих сферах, что несвойственно 
классическим университетам. 

Сама специфика взаимоотношений 
педагог-студент, связь со школой и органа-
ми образования, внеучебная деятельность, 
преподаватели, имеющие опыт работы в 
школе и институтах повышения квалифи-
кации учителей, научные школы в области 
психолого-педагогических исследований – 
все это создает уникальность российского 
педагогического образования. 

- Как в таком случае повысить качество 
подготовки будущего учителя? 

- С нашей точки зрения качество под-
готовки учителя напрямую связано не с 
местом его обучения, а с положением в 
обществе, отношением общества к нему, 
социальным статусом и, что не менее 
важно, размером заработной платы. Очень 
хорошо, что осознание этого (что долго 
не поддавалось пониманию лидеров об-
разовательного ведомства) происходит 
на самом высоком уровне. Систему пе-
дагогического образования надо не лик-
видировать, а развивать, вкладывая в нее 
солидные средства. В национальной ини-
циативе «Наша новая школа» говорится 
об изменении школьной инфраструктуры, 
облика школ. С помощью архитектурного 
конкурса будут выбраны новые проекты 
их строительства и реконструкции, будут 
сконструированы «умные» современные 
здания. Нам представляется, что в эту про-
грамму должны включаться и педагогиче-
ские вузы. Их осталось всего 67, из 104 к 
началу 90-х годов, а общеобразовательных 
школ более 50 тысяч.

Подобная ситуация характерна и для 
Центрально-Черноземного региона, 
включающего в свой состав шесть субъек-
тов Федерации: Воронежскую, Белгород-
скую, Курскую, Липецкую, Орловскую и 
Тамбовскую области. Здесь из девяти пед-
вузов осталось всего четыре. Пять педву-
зов: Белгородский, Курский, Орловский, 
Тамбовский, Елецкий преобразованы в 
классические университеты – многопро-
фильные вузы с приоритетами в других 
сферах, нежели подготовка учительских 
кадров. Таким образом, на территории 

в 200 тысяч квадратных километров, с 
населением в 8 млн. человек (среднее 
европейское государство) не остается ни 
одного педвуза. Нам представляется, что 
в пределах столь большой и густонасе-
ленной территории необходимо иметь 
крупный базовый центр подготовки учи-
тельских кадров. И таким центром имеет 
все основания стать Воронежский госу-
дарственный педагогический универси-
тет. Эту идею поддерживает департамент 
образования науки и молодежной полити-
ки Воронежской области. По сравнению с 
ныне функционирующими на территории 
Черноземья педвузами у него более дли-
тельная история становления и подго-
товки педагогических кадров. Он первым 
среди педвузов Центрального Черноземья 
за заслуги в подготовке высококвалифи-
цированных педагогических кадров в 1993 
году стал профильным университетом, 
многие годы возглавляет «Региональный 
округ непрерывного педагогического об-
разования» и располагает необходимым 
кадровым и научным потенциалом.

Недавно был опубликован рейтинг на-
учной активности государственных вузов 
России. По его результатам, мы на 48-м 
месте из 475 вузов, на втором месте после 
ВГУ в Воронежской  области и на пятом 
месте среди педвузов страны. В рейтинг 
вошли такие показатели, как количество 
грантов Российского гуманитарного на-
учного фонда, Российского фонда фунда-
ментальных исследований, число опубли-
кованных статей на одного штатного пре-
подавателя, индекс цитирования научных 
статей ученых вуза, а также количество 
издаваемых журналов, рекомендованных 
высшей аттестационной комиссией для 
публикаций статей соискателями ученых 
степеней кандидата и доктора наук. 

- Существует мнение, что для тех, кто 
будет в дальнейшем работать в школах, при 
поступлении не грех ввести особый творче-
ский конкурс…

- Здесь более уместным считаю не 
введение творческого (дополнительно!) 
конкурса при приёме в педвуз, а включе-
ние в перечень Всероссийских олимпиад 
школьников или в перечень олимпиад 
Российского совета олимпиад школьников 
педагогической олимпиады. 17-18 марта 
в нашем вузе прошла IV областная педа-
гогическая олимпиада, интерес к которой 
растёт из года в год.

- Быть может, для того, чтобы будущие 
учителя как можно раньше ощутили свою 
связь со школой, есть смысл ввести практику 
с первого года обучения в педвузе?

- Здесь есть рациональное зерно. Ведь 
практика - важнейший компонент про-
фессионального становления будущего 
педагога и чёткого понимания студентом 
правильности выбора своей будущей 
профессии. Нередко студент успешно 
осваивает теоретические курсы, но на про-
изводственной практике не справляется 
с дисциплиной в классе, не может найти 
верного подхода к учащимся и в итоге 
разочаровывается в избранной специаль-
ности.

Поэтому введение в педвузах практики 
с первого курса представляется необы-

чайно важным. Об увеличении времени 
на практическую подготовку будущего 
учителя постоянно говорится на самом 
высоком уровне: в национальной инициа-
тиве «Наша новая школа», утверждённой 
Президентом Российской Федерации, в 
выступлениях министра образования и 
науки. А.А.Фурсенко не раз заверял, что в 
стандартах третьего поколения значитель-
ное время будет отведено на практическую 
подготовку студентов педвузов. К сожа-
лению, получилось, «как всегда». Если 
при подготовке специалиста в стандартах 

второго поколения на педагогическую 
практику в общей сложности отводилось 
14 недель, то при подготовке бакалавров 
по стандартам третьего поколения - всего 
шесть недель на последнем четвёртом году 
обучения.

- Тема нового федерального стандарта 
образования – одна из самых горячо об-
суждаемых в обществе. Каким образом 
ВГПУ готовится к работе по иным канонам? 
Какие аспекты нового стандарта коснутся 
учителей? 

- В течение последних пяти месяцев в 
педуниверситете была проделана огромная 
работа по внедрению новых стандартов 
образования, в которой приняли участие 
ректорат, все деканаты, кафедры, препо-
даватели. Замечу: введение бакалавриата и 
магистратуры – далеко не самый револю-
ционный шаг в нашей высшей школе. Важ-
нейшие изменения коснутся самого об-
разовательного процесса. Теперь он будет 
представлять собой кредитно-модульную 
систему обучения, которая позволит каж-
дому студенту выбрать индивидуальную 

траекторию обучения с персональным 
набором дисциплин и зачётных единиц. 
Выбор - это очень ответственный процесс, 
и каждый студент должен подойти к нему 
осознанно, понимая, что ему понадобится в 
будущем для работы в первую очередь. 

- Готовы ли сегодняшние студенты к 
такой самостоятельности?

- Думаю, что не совсем. Поэтому 
преподаватели им будут, безусловно, 
помогать. Кафедры будут разрабаты-
вать несколько курсов и предлагать их 
студентам на выбор. Кстати, педвузы 
традиционно готовили выпускников по 
двум специальностям. Потому что по 
одной специальности (особенно в усло-
виях малочисленной сельской школы) 
преподаватель может не обеспечить 
себе нагрузку. Так что опыт в разработке 
нескольких специальностей у нас есть. 
В стандартах третьего поколения сло-
во «специальность» заменяет понятие 
«профиль». Принято решение обучать 
будущих педагогов по двум профилям. 
Соответственно, пять лет мы будем 
готовить бакалавров. В связи с этим 
выстраивается совсем иная траектория 
образовательной программы, отличная 
от классического университета. Но в этом 
как раз и будет наше преимущество. 

Замечу: в педагогическом университете 
широкий спектр дополнительных образо-
вательных программ. Дизайн, веб-дизайн, 
иностранные языки, психология, логопе-
дия… Студенты геофака, например, могут 
пройти обучение по программе «Ланд-
шафтный дизайн». Сегодня это очень 

востребованная и хорошо оплачиваемая 
специальность.

- Чем ещё педагогический университет 
готов сегодня привлекать молодых?

- Мы привлекаем тем, что у нашего вуза 
богатые традиции, хорошее качество под-
готовки. Министр образования и науки 
Андрей Фурсенко сказал, что теперь мне-
ние о вузе будет формироваться, исходя 
из карьерного роста его выпускников. В 
нашей области, например, 75 процентов 
учителей, директоров школ – выпуск-
ники ВГПУ. Среди наших выпускников 
руководитель областного департамента 
образования, науки и молодёжной поли-
тики Олег Мосолов, первый заместитель 
главы городского округа город Воронеж 
по социальной политике Галина Агапова, 
первый народный учитель А.М. Иванов, 
единственный среди учителей Воронеж-
ской области Герой Соцтруда Варвара Зло-
бина. Среди выпускников вуза известные 
писатели, поэты, олимпийские чемпионы, 
чемпионы мира, Европы ит.д.

- Александр Сергеевич, что на сегод-
няшний день является для ВГПУ главной 
задачей?

- Для новой школы нам нужен новый 
учитель, который обладает всеми необхо-
димыми компетенциями. Значит, нашей 
главной задачей остаётся подготовка 
хорошего специалиста, человека, изна-
чально ориентированного на учительскую 
профессию. Для того, чтобы выявить таких 
людей, мы сотрудничаем со школами, за-
нимаемся профориентационной работой. 
Каждую неделю выезжаем в районы об-
ласти. Мы рассказываем о нашем вузе, о 
последних достижениях в науке, методике 
и технологиях преподавания того или 
иного предмета. Организовываем научные 
общества школьников. Идём на это, чтобы 
популяризировать наши специальности. 
Для того, чтобы вызвать у завтрашних вы-
пускников интерес к будущей профессии, 
привлечь в вуз тех, кто влюблен в педаго-
гическую профессию. 
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Вкус учительской профессии 
Высшее образование | Как подготовить специалиста, изначально ориентированного на работу в школе

В этом году Воронежский государственный педагогический универси-
тет отмечает 80-летний юбилей. К столь значимой дате вуз подошёл 
с солидным багажом педагогических успехов, научных достижений, 
спектром новых актуальных специальностей. О том, какими качествами 
должны обладать современные учителя, а также о том, с помощью каких 
инструментов вуз готов эти качества развивать и укреплять, «Коммуне» 
рассказал ректор Воронежского государственного педагогического 
университета Александр ПОтАПОВ. 

Завтра, в воскресенье,  
20 марта в 12.00

в главном корпусе Воронежского  
государственного педагогического  

университета, расположенного  
по адресу: г. Воронеж, ул. Ленина, 86, 

пройдёт день  
открытых дверей 

Р
ек

ла
м

а.

Любовь к профессии начинается здесь  – в музее педагогических династий.

Будущие учителя  и Красный Крест – за здоровый образ жизни.

На закладке Аллеи Славы ВГПУ. Материалы страницы подготовили: Елена зЕлиКОВА, Наталья СтОлПОВСКАя.

Ректор ВГПУ Александр Потапов.
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Наталья СтолповСкая

Природные катаклизмы. 
Техногенные катастрофы. На-
конец, дорожно-транспортные 
происшествия, ежегодно уно-
сящие тысячи человеческих 
жизней, калечащие здоровье 
десятков тысяч наших зем-
ляков. Во всех этих случаях 
на переднем крае беды, в кон-
такте с самыми тяжёлыми 
больными оказываются врачи 
медицины катастроф. Чтобы 
своими глазами увидеть, как 
титанический труд, челове-
ческая прочность и техниче-
ская поддержка обеспечивают 
успех работы наших медиков, 
корреспонденты «Коммуны» 
провели один день вместе с 
дежурной бригадой нейрохи-
рургов Центра. 

 Тревожный звонок посту-
пил в диспетчерскую Цен-
тра медицины катастроф в 
субботу в 11.50. В Бобров-
скую центральную районную 
больницу с места ДТП, что 
произошло на трассе «Дон», 
доставлен пострадавший с 
черепно-мозговой травмой. По 
сообщению дежурного врача, 
состояние больного крайне 
тяжёлое: речь идёт буквально 
о жизни и смерти молодого 
человека.

Дежурный нейрохирург 
Александр Михайлович Ка-
зинцев принимает решение: 
ехать немедленно. У подъезда 
Центра бригаду ждёт санитар-
ная «Газель». Операционная 
медицинская сестра уже загру-
зила в неё набор стерильных 
нейрохирургических инстру-
ментов, который, к слову, есть 
далеко не в каждой удалённой 
от областного центра больнице. 
В обязательном порядке врач 
везёт с собой специальный ап-
парат для определения степени 
смещения структур головного 
мозга. Работа нейрохирургов 
должна быть правильно орга-
низованной, а её условия - ком-
фортными. Как, кстати, и салон 

санитарной «Газели» - заметно 
отличающейся от своих пред-
шественниц. Комфортабель-
ные кресла для медперсонала, 
система климат-контроля и 
многое другое. При работе, 
например, в зимних условиях 
такие «мелочи» отнюдь не 
лишние. 

До больницы, в сторону ко-
торой движется «Газель», сто с 
небольшим километров. С тру-
дом пробираемся по городским 
«пробкам». Наконец, едем по 
трассе «Дон». Через два часа 
мы у цели. Нейрохирург сразу 
идёт к пострадавшему. Осмотр, 
изучение рентгеновских сним-
ков костей черепа, знакомство 
с результатами необходимых 

анализов, а также с заключе-
нием местного анестезиолога. 
Наконец, с помощью специаль-
ного аппарата – эхоэнцефало-
графа - оценивается состояние 
головного мозга больного. 
Решение оперировать при-
нимается незамедлительно. 
Операционный инструмента-
рий уже разложен бригадной 
медсестрой на специальном 
столике. Условия стерильности 
соблюдаются неукоснительно, 
ведь это - одно из важней-
ших условий предупреждения 
осложнений. 

Подробности операции мы, 
пожалуй, оставим «за кадром». 
Хотя тончайшая работа нейро-
хирургов – повод восхититься 
тем, что умеют делать руки 
профессионалов, которые при 
всём нашем уважении к тех-
ническому прогрессу пока не 
в состоянии заменить ни один 
компьютер. Труд нейрохирурга 
поистине уникальный, крайне 

напряжённый, связанный с 
большой эмоциональной на-
грузкой. Неудивительно, что 
закон предусматривает для 
них дополнительный отпуск 
и право на досрочную пен-
сию (при условии 30-летнего 
трудового стажа по специ-
альности). Хотя и эти льготы 
явно несоразмерны затратам 

врачей–нейрохирургов, ко-
торые и сегодня продолжают 
оставаться дефицитными спе-
циалистами. Несмотря на близ-
кие условия работы персонала 
центров медицины катастроф 
и сотрудников муниципальной 
скорой медицинской помощи, 
члены выезжающих бригад 
центров медицины катастроф 
не получают стимулирующих 
доплат из федерального бюд-
жета подобно коллегам – «му-
ниципалам».

Александр Казинцев – 
врач-нейрохирург высшей 
квалификационной категории 
пришёл в Центр медицины 
катастроф после окончания во-
енной медицинской карьеры. 
Александр Михайлович про-
должает ответственно служить 
здравоохранению области. 
Спустя полтора часа доктор 
завершает операцию. Больной 
отправлен в реанимационную 
палату. Операционная меди-

цинская сестра моет, сушит 
и упаковывает привезённый 
инструментарий. Врач оформ-
ляет медицинскую документа-
цию, в которой должны быть 
детально описаны все действия 
хирурга, даны рекомендации 
по лечению больного в после-
операционный период. 

 Размышления о том, какую 
серьёзную ответственность 
принимает на себя нейрохи-
рург, прерывает телефонный 
звонок. Все формальные про-
цедуры завершены, и доктору 
Казинцеву необходимо «от-
звониться» ответственному 
дежурному в Центр, чтобы 
узнать, не ждёт ли его оче-
редной «наряд» на выезд к 
другому больному (и это тоже 
рядовая ситуация). Нако-
нец спустя семь часов после 
поступления сигнала о ЧП 
бригада с чувством испол-
ненного профессионального 
долга возвращается в Центр. 

Нам, можно сказать, повезло 
– делятся медики, так как вся 
основная работа прошла в 
светлое время суток. Увы, так 
бывает нечасто. Как прави-
ло, аварии на наших трассах 
случаются поздним вечером 
и ночью. Оно и понятно – 
уставший за рулём водитель 
теряет контроль за дорогой, в 

итоге его транспорт становит-
ся источником повышенной 
опасности. Интересно, как 
скоро человечество придума-
ет компьютер, который смог 
бы в таких случаях заменять 
собой шофёра? К слову, на во-
оружении Центра медицины 
катастроф в 2010 году появи-
лись поистине космические 
технологии. Так, теперь для 
того, чтобы принять решение 
о необходимости хирургиче-
ского вмешательства, врачу не 
обязательно ехать к пациенту 
в отдалённый райцентр. На 
помощь нейрохирургам приш-
ли современные телемедицин-
ские системы, объединившие 
Центр медицины катастроф 
и семь лечебных учреждений 
области. Благодаря их воз-
можностям в диспетчерскую 
центра в режиме реального 
времени поступают видеодан-
ные компьютерной томогра-
фии черепа и головного мозга 

пациентов. Эта методика по-
зволяет врачу-нейрохирургу 
принимать обоснованные 
решения о форме и объёме 
экстренной медицинской по-
мощи, за качеством которой 
администрация Центра следит 
неукоснительно: будь то выезд 
к больному или консультация 
по телефону.

 Главный врач Воронежско-
го центра медицины катастроф 
Евгений Мезенцев заинтересо-
ван в том, чтобы возможности 
по оказанию специализиро-
ванной медицинской помощи 
расширялись, а сама она была 
максимально эффективна и 
технологически комфортна. 
Хорошим подспорьем в ре-
шении этих задач стало ис-
пользование в работе Центра 
санитарной авиации. 

Согласно договорённости, 
заключённой между губерна-
тором Алексеем Гордеевым 
и главой Министерства по 
чрезвычайным ситуациям 
Сергеем Шойгу, ожидается 
поставка в область двух верто-
лётов Ка-32А. Этому вопросу 
был посвящён ряд совещаний 
областной комиссии по чрез-
вычайным ситуациям под 
руководством первого заме-
стителя председателя прави-
тельства области Александра 
Гусева. Разговор шёл о выде-
лении средств и строительстве 
вблизи лечебных учреждений 
области вертолётных пло-
щадок. Базовые вертолётные 
площадки будут построены в 
Павловске и Воронеже, а вре-
менного базирования в девяти 
районах области, а также ря-
дом с городскими больницами 
скорой медицинской помощи 
№1 и №10, с областной дет-
ской больницей №2.

На сегодняшний день за-
ключён контракт с вертолёт-
ной авиакомпанией. Сама 
винтокрылая машина нахо-
дится в Воронеже в пункте 
постоянного базирования. Ме-
дицинский персонал Центра 
готов к работе с новой авиаме-
дицинской техникой. Лучшее 
тому подтверждение - первый 
вылет санитарного вертолё-
та с врачом-комбустиологом 
Центра медицины катастроф в 
Аннинскую ЦРБ к пациенту с 
ожоговой болезнью. Успешный 
опыт применения авиамеди-
цинских технологий решено 
развивать и укреплять. Более 
половины районов области 
уже подтвердили свою готов-
ность принимать медицинский 
вертолёт и подготовили рядом 
с больницами посадочные 
площадки.

Жизнь спасают мгновения
Медицина | В арсенале врачей-нейрохирургов из Центра медицины катастроф их золотые руки и… санитарный вертолёт 
Врач, как известно, профессия круглосуточная. И в 
первую очередь это можно сказать о тех, кто работает 
в медицине катастроф. Днём и ночью. В зной, дождь 
и снегопад дежурные бригады Воронежского центра 
медицины катастроф спешат на помощь пострадавшим 
в крупных ЧП. 

Под урожай нынешнего года 
озимые культуры в Воронежской 
области посеяны всего лишь на 
550 тысячах гектаров, в том числе 
рожь – на 26,4 тысячи и озимая 
тритикале – 7,3 тысячи гектаров. 
Хотя таких хлебов, согласно си-
стеме земледелия, в структуре по-
севных площадей должно быть не 
менее 700 тысяч гектаров. Расхожая 
мысль, что, дескать, весной досеем 
яровыми и компенсируем сниже-
ние озимого клина, не выдерживает 
критики. Если осенний сев в связи 
с региональным потеплением мы 
провели в течение почти двух меся-
цев, то сев яровых надо завершить 
за 60-70 часов, от силы за 3-4 дня. 
Ибо весной каждый день с гектара 
испаряется 70-100 кубических 
метров влаги. Сегодня в стране, в 
том числе в Воронежской области, 
из-за прошлогодней засухи нет в 
достаточном количестве семян. 
Не говоря уже об элитных, так как 
семеноводство в стране находится 
в плачевном состоянии.

Такая ситуация ещё раз обязы-
вает нас задуматься о состоянии 
озимых, их перезимовке, а главное, 
решить, какие принять меры по их 
сохранности и увеличению сборов 
зерна.

Очень часто растения, выдержав 
зиму, погибают уже весной, когда 
они начинают идти в рост, потеряв 
закалку и сахара, приобретённые 
осенью. Это случается во второй 
половине марта, в начале апреля, а 
бывает гибель даже в первой декаде 
мая из-за заморозков.

В целом же перезимовка в зна-
чительной степени зависит от 
условий осенней вегетации, когда 
растения формируют необходимую 
биомассу и накапливают сахара. 
Сентябрь 2010 года, когда проходил 
основной сев, отличался повы-
шенным температурным режимом 
и дефицитом осадков. В связи с 
сильным иссушением разделка по-
чвы была затруднена, что привело 
к значительной её комковатости и 
плохой заделке семян. Выиграли 
лишь те хозяйства, у которых име-

лись чистые пары. Естественно, что 
такая ситуация привела к большой 
пестроте и неравномерности по 
уровню развития озимых.

В ранневесенний период для 
зимующих культур неблагоприят-
ными условиями являются низкие 
температуры при раннем сходе сне-
га, длительное залегание высокого 
снежного покрова, слой льда (кор-
ка) на поверхности почвы. Зимой 
растения находятся в состоянии по-
коя и не могут сразу же восполнить 
потери при повреждении. Поэтому 
последующие повреждения, накла-
дываясь на предыдущие, нередко 
приводят к изреживанию и гибели 
посевов. 

В настоящее время, особенно 
после мартовских морозов, не-
обходима диагностика состояния 
посевов озимых, она определяется 
методом отращивания монолитов, 
донским методом отращивания, 
водным методом и др. По резуль-
татам диагностики, посевы озимых 
делят на четыре группы: отличные, 
хорошие, удовлетворительные и 
неудовлетворительные (подлежа-
щие пересеву). Это позволит за-
ранее спланировать приемы ухода 
за посевами озимых для каждого 
конкретного поля.

Особую роль в оценке перези-
мовки играет диагностика посевов 
после схода снега. Её проводят 
методом «парничков», который 
позволяет за 10-15 дней до воз-
обновления вегетации определить 
количество перезимовавших рас-
тений и густоту посевов, рассчитать 
процент перезимовки. Для этого на 
пяти площадках в один квадратный 
метр в центре и по диагоналям поля 
ножницами срезают листья рас-
тений на высоте 2-3 сантиметра от 
поверхности почвы и накрывают 
прозрачной полимерной плёнкой, 
присыпая её края почвой. Через 3-5 
дней плёнку снимают и по приро-
сту листьев ярко-зелёной окраски 
определяют и подсчитывают коли-
чество перезимовавших растений; 
растения без прироста считаются 
погибшими.

На сегодняшний день можно 
прогнозировать нелёгкие послед-
ствия зимовки для поздних и не-
развитых посевов по всем озимым 
культурам. Часть из них ушла в 
период покоя в фазе 1-3 листьев, 
поэтому с вероятностью до 90 про-
центов приведёт к гибели растений. 
Пострадают поля, посеянные с 
нарушением технологии (мелкая 
заделка, некачественная обработка 
почвы и т.д.). Вызывают опасения 

посевы нерайонированных сортов 
и сортов южной или иностранной 
селекции. Зимовка зерновых куль-
тур пройдёт с меньшими потерями 
у тех, кто соблюдает технологи-
ческую дисциплину и грамотно 
выполняет необходимые агротех-
нические мероприятия. 

Владимир ШеВЧенко,  
Василий ФеДотоВ,  

Владимир козлобаеВ,  
профессора ВГаУ.

Cоветы учёных
не за горами – начало весенне-полевых работ. но, к сожа-
лению, нынешние землевладельцы или по незнанию, или по 
нежеланию, грубо нарушают  приёмы агротехники. оттого 
и скудеет земля, а вместе с этим снижается и урожайность. 
Известные воронежские учёные-аграрии напоминают о том, 
что сейчас нужно сделать в первую очередь для сохранения 
озимого клина.

Сохранить озимые

Весна идёт...
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Ежегодно в Центр медицины катастроф поступает 
до тысячи обращений к врачам-нейрохирургам 

за экстренной помощью. В последние годы, согласно 
областной целевой программе по снижению смертности 
от сосудистых заболеваний мозга и острого инфаркта 
миокарда, нейрохирурги Центра стали оказывать 
помощь и больным с нарушениями мозгового 
кровообращения.

По официальным данным, в 2010 году на дорогах 
Воронежской области произошло 3913 ДТП. Из 

них каждое восьмое сопровождалось человеческими 
жертвами. Всего в ДТП погибло 535 человек. Ещё 
4806 человек были тяжело ранены. Большую часть 
пострадавших в ДТП составили раненые с открытыми или 
закрытыми черепно-мозговыми травмами, осложнёнными 
ушибами мозга разной степени тяжести. 

татьяна петреНко 
Фото автора

Два раза в неделю на про-
тяжении трёх месяцев ба-
бушки и дедушки осваивали 
навыки владения компьюте-
ром. Теперь слова «e-mail», 
«off-line», «аська», «спам» не 
являются для них чем-то не-
знакомым. Все они участники 
проекта «Бабушки он-лайн», 
организованного региональ-
ным отделением «Молодая 
гвардия». С успешным окон-
чанием курсов выпускни-
ков поздравила секретарь 
регионального политсовета 
«Единой России» Ирина 
Транькова.

В Воронеже история «Ба-
бушек он-лайн» началась со 
звонка на одну из «прямых 
линий» с участием Ирины 
Траньковой. Алла Колесни-
кова поинтересовалась, по-
чему в области нет никаких 
занятий по компьютерному 
ликбезу для пенсионеров. 
Каково же было её удивление, 
когда через некоторое время 
ей позвонили и пригласили 
на курсы в Дом молодёжи.

Первый урок преподава-
тели, а ими стали студенты-
волонтёры из педагогическо-
го университета, посвятили 
устройству компьютера. Как 

оказалось, самое страшное 
для пожилых людей - преодо-
леть боязнь компьютера, 
страх что-то случайно сло-
мать. В рамках учебных часов 
- изучение Windows, знаком-
ство со Всемирной паутиной 
и социальными сетями, а 
также работа с правовой си-
стемой «Консультант плюс».

Желающих овладеть навы-
ками работы с компьютером 
уже выстроилась целая оче-
редь. Поэтому в дальнейших 
планах – увеличение учебных 
классов. В идеале такие места 
должны появиться в каждом 
районе города и области. 
Планируется расширить и 
программу обучения. Напри-
мер, в неё можно включить 
курсы по лечебной физкуль-
туре, цветоводству, пчело-
водству. Подобные проекты 
уже успешно реализуются в 
соседних регионах. Сейчас 
идут переговоры с воронеж-
скими вузами. Ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий согла-
сился предоставить площади 
университета для проведе-
ния курсов. Теперь дело за 
остальными. А напоследок 
«продвинутые» бабушки вы-
сказали ещё одно пожелание, 
чтобы «Единая Россия» по-
могла организовать курсы и 
по танцам.

Светлана  АндреевА, председатель воронежской 
региональной общественной организации «Центр по защите 
прав потребителей»:

- Как раз недавно такое произошло на рынке. Купила три 
десятка яиц, продавец не доложила два. Заплатила деньги за 
мясо, отошла от прилавка и обнаружила там кость на полкило-
грамма. Сказала об этом, убрали. Вернули семь рублей, тогда как 
килограмм мяса стоил 200 рублей. В конце концов разобрались. 
Вообще такое редко бывает, меня все знают в лицо и предпо-
читают не обманывать. В большие магазины не хожу, потому 
что, по статистике,  в 80 случаях из ста нарушают наши права. 
Если сомневаетесь, проверьте вес на контрольных весах,   чек 
и заявите об обнаруженной ошибке продавцу. 
николай рыбАлкин, начальник  
ОСП, кантемировский почтамт:

- Как без этого? Не обманут – не проживут. Например, бе-
рёшь продукты, на витрине одна цена, в чеке пробивают другую, 
более высокую. Делаю замечание: говорят — не успели поме-
нять. В таком случае, если разница небольшая, беру. Если цена 
не устраивает, возвращаю товар. Никогда не возмущаюсь, если 
попадаются некачественные продукты. Подхожу с чеком к про-
давцу, меняю или забираю деньги. Я неконфликтный человек и 
предпочитаю решать проблему мирным путём.
Юрий Андреев, федеральный судья  
воронежского областного суда: 

- На днях покупали на рынке виноград, продавец с милой 
улыбкой  и обвесила, и обсчитала. Спорить с ней не стал, не в 
моей привычке. Весы, как правило, загорожены или заставлены 
товаром, чтобы нельзя было рассмотреть цифры на табло. Или 
неровно стоят, или подкручены. Можно устроить разбиратель-
ство, довести до суда, если не решится мирным путём. Мне легче 
спокойно уйти, хотя окружающих учу, что надо обращаться в 
суд и отстаивать свои права. Моя сестра — дотошный человек. 
Она тщательно смотрит состав, сроки реализации, следит за 
показаниями весов, перепроверяет. Не позволит залезть в её 
пенсионный кошелёк. Раньше контролёры часто устраивали 
контрольные закупки в магазинах, была уголовная статья  за 
обман покупателя. 
николай дегтярёв, председатель  
общественного движения «качество нашей жизни»:

- Конечно, обманывали: обвешивали, обсчитывали. То вместе 
с хорошим товаром испорченный подсунут, просроченный. 
Сейчас продавцы не дают консультацию по качеству товара. 
Это тоже обман. Дома повозмущаюсь, но разбираться не иду. 
Раз не мог удержаться, увидел, как обсчитали стоящую пере-
до мной бабушку. Заставил продавца проверить чек и вернуть 
переплату. 
Ольга кАртАвЦевА, председатель   
воронежского регионального отделения  
ООО «всероссийское педагогическое собрание» (вПС):

- Всё бывает, реагирую по-разному, в зависимости от на-
строения и самочувствия. Могу отстоять свои права, а иногда 
просто разворачиваюсь и ухожу. Был такой случай: купила на 
последние деньги колбасу, принесла домой, разрезала, а она 
— испорченная. Продавцы вернули деньги без разговора. За 
помощью ни к кому не обращаюсь, если возникает проблема, 
решаю сразу на месте. 

Расспрашивала тамара ГаШИмоВа.

Вопрос  
от «Коммуны»

на этой неделе в мире отмечали Всемирный день 
защиты прав потребителей. Россия тоже решила 
не отставать, потому как потребителям в нашей 
стране живётся несладко. В связи с этим «коммуна» 
решила выяснить у воронежцев: обманывали ли их 
когда-нибудь в магазине или на рынке?

Бабушки  
в «паутине»
В Воронеже вручили дипломы  
первым выпускникам компьютерных 
курсов для пенсионеров

вести
Воронежские  
адреса поэта 

Сотрудниками Централи-
зованной библиотечной систе-
мы Воронежа подготовлена 
интерактивная литературная 
карта «Воронежские адреса 
О.Э.Мандельштама». Демо-
версия карты размещена на 
сайте  ЦБС города www.libvrn.
ru. На ней представлена крат-
кая биография поэта, а также 
обозначены адреса, где он  жил 
во время воронежской ссылки: 
можно не только узнать, где жил 
и творил Мандельштам, но и 
увидеть расположение этих мест 
на карте города. Есть здесь и 
материал о мемориальной доске, 
фото и история создания памят-
ника, цитаты, высказывания о 
поэте, сценарий презентации его 
«Воронежских тетрадей». В те-
чение года «Воронежские адреса 
О.Мандельштама»  будут допол-
няться новыми материалами. 
Полная версия карты выйдет на 
мультимедийном диске. 

Стройотряды, вперёд! 
В Воронежской области 

стартовал набор кандидатов 
в бойцы студенческих строи-
тельных, педагогических, сель-
скохозяйственных, путинных 
отрядов, отрядов проводников 
и отрядов оперативной направ-
ленности. Организован он об-
ластным штабом студенческих 
отрядов при поддержке депар-
тамента образования, науки и 
молодежной политики области. 
Запланированы работы по 
строительству объектов в Воро-
нежской области, олимпийских 
объектов в Сочи, строительство 
инфраструктурных объектов в 
Сибири, работа проводниками 
по шести различным направ-
лениям от Санкт-Петербурга 
до Новосибирска, вылов и 
переработка морепродуктов на 
Дальнем Востоке. Записаться 
в бойцы можно по адресу: про-
спект Революции, 22 (Дом мо-
лодежи), каб. 305, 204 - или от-
правив письмо по электронной 
почте: shtab-vrn@yandex.ru.

Тем временем объявлены 
три конкурса: «Лучший сту-
денческий отряд», «Работо-
датель года» и среди учебных 
заведений на лучшую органи-
зацию работы по временному 
трудоустройству. Итоги будут 
подведены летом.  

Василий ЧеРноУСоВ. 
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Валерий КАЗАНОВ

Север – он бескрайний
На Севере, где и я служил, 

встретиться с Анатолием Алек-
сеевичем не довелось. А в Во-
ронеже нашли друг друга. И как 
оказалось, с кем был он знаком, и 
я их знавал. На первом авианесу-
щем крейсере «Киев» служил его 
брат. И я там пять лет, как один 
день, «отбабахал», пока не попал 
во флотскую газету. В военных 
гарнизонах, где Криветченко 
служил, и я не раз бывал «ради 
нескольких строчек в газету». 
Особенно с каким-то невооб-
разимым восторгом вспомнили 
Гремиху, где Криветченко про-
служил 10 лет. До Гремихи из 
Мурманска нет железной и 
автомобильной дорог, не летают 
самолёты, и попасть туда можно 
только морем. Из Мурманска 
сюда ходили четыре пассажир-
ских парохода, практически 
через день. Вспомнили знаме-
нитый «Вацлав Воровский», ко-
торый отходил в Гремиху около 
20 лет. Мне не раз приходилось 
бывать в этом отдалённом гар-
низоне, продуваемом со всех 
сторон ветрами. Да ещё какими! 
Когда задувала Новоземельская 
бора, ветер имел такую жуткую 
скорость, что невозможно было 
устоять на ногах, а бедные со-
баки, словно пушинки, взлетали 
в воздух. Недаром Гремиху на-
зывали гарнизоном «летающих 
собак». 

Анатолий Алексеевич слу-
жил в 3-й дивизии, с которой 
перешёл в Гремиху из Западной 
Лицы. В это соединение вхо-
дили многоцелевые (противо-
лодочные) атомные подводные 
лодки 671-го проекта,  при-
шедшие в 70-х годах на смену 
атомоходам первого поколения. 
Можно сказать, вся служба 
Криветченко прошла на этих 
субмаринах, которые отлича-

лись высокой надёжностью. 
- В моём командирском ста-

новлении принял участие ком-
див контр-адмирал Владимир 
Дмитриевич Ямков, - расска-
зывал Анатолий Алексеевич. 
– Я уже считал себя опытным 
подводником, а он мне показал, 
что нет предела для совер-
шенства. Своими смелыми и 
теоретически обоснованными 
действиями адмирал доказал 
мне и экипажу, что подвод-
ную лодку 671-го проекта 
утопить невозможно. Он нам 
искусственно создавал такие 
экстремальные ситуации, при 
этом давая полную свободу 
действиям вахтенному офи-
церу и вахтенному механику, 
что меня аж в пот бросало. Всё 
время хотелось вмешаться в 
ситуацию, но комдив сдержи-
вал меня и давал возможность 
офицерам исправить ошибки, 
тем самым наглядно показы-
вая, насколько надёжен наш 
корабль. Уходили на боевую 
службу, как правило, в авгу-
сте, сентябре, а возвращались 
в период штормов. Все дни 
рождения отмечал в море.

Прощай, академия
Карьера офицера зависит от 

многих факторов, порой даже 
не зависящих от него самого. 
Уже будучи капитаном 2-го 
ранга — это звание Кривет-
ченко получил досрочно, ему, 
чтобы шагнуть на следующую 
ступень, ведущую к новой 
должности, а по большому 
счёту к адмиральским погонам, 
не хватало всего-то ничего – 
окончить Военно-морскую 
академию. Тем более что боль-
ших препятствий к осущест-
влению этой цели не было. В 
3-й дивизии его экипаж ходил 
в твёрдых середнячках. Сам он 
не вылазил из морей, выпол-
нив в должности командира 

пять боевых служб. В 1984 
году капитана 2-го ранга Кри-
ветченко включили в список 
счастливчиков, направляемых 
на учёбу в ВМА на очное от-
деление. И вот тут посыпались 
неприятности.

В начале сентября того же 
года в Средиземное море ушла 
многоцелевая атомная под-
водная лодка «К-53». Фор-
сировав Гибралтарский про-
лив в подводном положении, 
командир принял решение 
всплывать для проведения 
сеанса связи. Когда субмари-
на всплыла на перископную 
глубину, командир, осмотрев 
горизонт, визуально целей не 
обнаружил и предоставил пе-
рископ штурману для опреде-
ления места по звёздам. Огни 
гражданского судна по право-
му борту штурман увидел слу-
чайно после шестиминутного 
поиска звёзд для обсервации. 
А далее последовало столкно-
вение, в результате которого 
атомоход «провалился» на 
глубину 70 метров, получив 
повреждение гидроакустиче-
ского комплекса. Как потом 
оказалось, лодка столкнулась 
с советским сухогрузом «Брат-
ство», загруженным канадской 
пшеницей, и нанесла ему се-
рьёзные повреждения. 

-На Военном совете это ЧП 
было тщательно разобрано и 
сделаны оргвыводы, -говорит 
Криветченко. - Командира 
лодки сняли с должности, 
пострадал и мой друг Иван 
Пахомов, который был стар-
шим на борту. А командующий 
Северным флотом запретил 
направлять офицеров из 3-й 
дивизии в академию.

Был ещё один шанс у Ана-
толия Алексеевича поехать в 

Питер. И вновь – не судьба. 
После возвращения с боевой 
службы особисты обнаружи-
ли на лодке пропажу девяти 
противодиверсионных гранат. 
Начали выяснять. А год был 
юбилейный — 70 лет Великой 
Октябрьской революции. Ко-
мандующий флотилией вице-
адмирал Александр Устьянцев, 
вызвав к себе Криветченко, 
предупредил: «Ни дай Бог, 
твоя граната взорвётся на 
Красной площади. Головы не 
сносить». Тому бы промолчать 
стоило, но не удержался и 
пошутил: «Да не должна она 
жахнуть, товарищ адмирал. 
Граната взрывается только на 
глубине 10 метров». 

«Дядя Саша», как звали на 
флотилии Устьянцева, не на 
шутку рассердился и сказал 
всё, что думает о капитане 2-го 
ранга Криветченко. Был экс-
тренно собран Военный совет с 
присутствием всех командиров 
частей 11-й флотилии. Адми-
рал поставил всем задачу: ис-
кать злополучные гранаты. 

- Первое. Приказываю пре-
кратить увольнение в запас. 
Второе. Приказываю снять с 
теплохода всех уже уволенных 
в запас и отправить обратно по 
частям. Пусть тоже ищут, если 
хотят домой. 

Теплоход, уходящий на 
Большую землю, пришлось 
задержать. Старослужащим 
объяснили причину: пропали 
противодиверсионные грана-
ты. Как только они найдутся, 
тут же пароход вместе с ними 
отправится в Мурманск. Бук-
вально в течение двух часов 
виновные в похищении были 
выявлены. Они дали пока-
зания, и к концу дня по всем 
гранатам вопрос был закрыт. 

- Когда на следующий год, 
после боевой службы, мне 
предложили поехать в Питер, у 
меня на лодке случился пожар. 
Тогда я понял, что бог не хочет, 
чтобы я учился в академии, 
- рассказывает Криветченко. 
– Больше я и не пытался. А за-
очно учиться я не захотел.

Фуражка на память
В 1989 году приказом МО 

СССР Криветченко было при-
своено звание «Капитан 1-го 
ранга». ВВК Северного флота 
признала его не годным к плав-
составу и Анатолию Алексее-
вичу предложили должность 
командира 27-го флотского 
полуэкипажа.  Вскоре вместе 
с семьёй он переехал в Севе-
родвинск. Служба перешла в 
«штилевое» состояние. Ни вы-
ходов в море, ни боевых служб 
по 72 суток.

Шесть лет полуэкипаж ис-
правно готовил различных 
специалистов на корабли Се-
верного флота. Но задули 
перестроечные ветры, и было 
принято решение его расфор-
мировать. Командир Бело-
морской ВМБ контр-адмирал 
Николай Пахомов посоветовал 
не спешить капитану 1-го ранга 
Криветченко увольняться в 
запас.

- Есть возможность ещё 
Отчеству послужить. У меня 
командир «К-222» уходит, 
может, примешь её под своё 
начало, - предложил  Николай 
Павлович.  

На том и сошлись. Про эту 
уникальную лодку Кривет-
ченко был наслышан.   Работа 
над ней началась в 1959 году. 
Из-за длительного и дорогого 
строительства (АПЛ собрали 
из титановых сплавов) у под-
водников лодка получила про-
звище «Золотая рыбка». Но с 
затратами времени и денег не 
считались – во имя скорости. 
При разгоне на полной мощно-
сти «рыбка» показала скорость 
в 44,7 узла (около 83 км/ч). 
Мы переплюнули тогда всех 
наших противников. Кстати, 
американцы «Золотую рыбку» 
называли по-другому – «Сере-
бряный кит».

О д н а к о  а м б и ц и о з н ы й 
военно-морской проект не 
задался. В 1971 году атомо-
ход совершил свой первый 
и последний боевой поход 
(от Гренландского моря до 
Бразильской впадины). Было 
обнаружено, что при скорости 

более 35 узлов турбулентный 
поток, обтекающий корпус 
подводной лодки, создаёт шум, 
который на центральном посту 
лодки достигал 100 децибел. 
Это лишало лодку скрытности 
и мешало работе экипажа. Кро-
ме того, в процессе эксплуа-
тации была выявлена низкая 
надежность механизмов и обо-
рудования. В 1988 году самую 
быструю в истории подводного 
флота атомную подводную 
лодку вывели в резерв.

Капитан 1-го ранга Кривет-
ченко четыре года командовал 
«К-222», которая стояла у за-
водского причала, дожидаясь 
своей очереди на утилизацию. 
Экипаж поддерживал под-
водную лодку  в хорошем 
техническом состоянии, что 
позволяло «Золотой рыбке» 
уверенно держаться на плаву. 
А вот причал соседство с ти-
таном не выдерживал: металл 
разрушался, и он, как дырявое 
корыто, начинал уходить под 
воду. Пришлось между бортом 
и пирсом резиновые кранцы 
устанавливать.

Так получилось, но тендер 
на утилизацию лодки выиграл 
не Севмаш, строивший «Зо-
лотую рыбку», а московская 
фирма, которая хотела отбук-
сировать её в Западную Лицу 
и там разделать. Капитану 1-го 
ранга Криветченко пришлось 
вмешаться в ситуацию, кото-
рая была чревата тяжёлыми 
последствиями. 

- Могло случиться то, что 
произошло с атомной подвод-
ной лодкой «К-159», следо-
вавшей на буксире из Гремихи 
в город Полярный для ути-
лизации.  Достаточно было 
хорошего шторма, и лодка 
пошла бы на дно. Поэтому я  
не поддержал эту бредовую 
идею. Слава Богу,  ума хватило, 
и они отказались от своей за-
теи, - рассказывает Анатолий 
Алексеевич. – В 1998 отвёл  
«рыбку» на утилизацию. По-
прощался с ней, и, как послед-
ний командир лодки,  передал 
свою фуражку музею Севма-
ша.  Вот так завершилась моя 
военно-морская биография.

Сегодня  Анатолий Алек-
сеевич работает начальником 
отдела в областном государ-
ственном учреждении «Учеб-
ный пункт гражданской обо-
роны». У него замечательная 
семья, дети, внучки.  Словом,  
как считает Криветченко, 
жизнь удалась.

Последний командир «Золотой рыбки»
Сегодня 105 лет подводным силам России

В Новой Усмани проживает несколько десятков 
ветеранов-подводников. Из них вполне можно сфор-
мировать полноценный экипаж подводной лодки. Есть 
и командир - капитан 1-го ранга в отставке Анатолий 
Криветченко. Большую и лучшую часть своих лет он 
отдал службе в подводном флоте. Анатолий Алексее-
вич в должности командира десять лет командовал 
атомоходом на Северном флоте. Если брать общий 
стаж, проведённый в прочном корпусе, то он у него 
составит более 15 лет. В его послужном списке две-
надцать дальних походов. Под водой проведено без 
малого пять лет. 

Александр ЯГОДКИН

Лежит у нас дома на полке книжка в твердом 
переплете, но истрепанная в хлам, – «При-
ключения Мишки Мочалкина». Это мы ее с 
женой сначала истрепали, а потом уж и дети. 
В разные годы мы доставали ее и читали - для 
профилактики и для настроения.

В бездонные годы детства для меня лично 
существовали только два писателя – Марк 
Твен и Юрий Третьяков. Про Марка Твена 
все понятно – Америка, прошлый век, река 
Миссисипи. А про Юрия Третьякова я вообще 
ничего не знал. Просто некто легендарный и 
уже как бы неживой, наподобие Ильи Муром-
ца. Вне времени и географии. Я и представить 
себе не мог, что он живет неподалеку, в городке 
Борисоглебск Воронежской области, что с ним 
можно поздороваться за руку и разговаривать, 
как с обычным человеком. И однажды мы по-
знакомились и разговаривали. 

Он был, возможно, самым начитанным 
человеком в мире. И человеком слова – в том 
смысле, что именно слово было главным в его 
жизни. А уж материальные блага перед этим – 
такая мелочь… 

Человек – добр. Третьякова можно было бы 
назвать сказочником, хотя сказок он не писал. 
Можно назвать и философом, но трактатов он 
не оставил. Юрий Федорович Третьяков (1931 
— 1985) был детским писателем, и созданный 
им мир детства похож и на сказочные истории, 
и на знаменитые «вредные советы», а уж «фило-
софию детей» он знал в совершенстве.

Родился Третьяков в Борисоглебске. Тихий 
зеленый городок с одноэтажными домами, уют-
ными палисадниками, муравой на улицах вдоль 
дороги; лес, речка, луг... В городке том я ни разу 
не был, но иногда он снится мне, как родной.

Школу Третьяков закончил с отличием и без 
проблем поступил в Московский мед институт: 
Много болел в детстве и захотел стать докто-
ром. Но после первого же курса ушел. Потому 
что писал рассказы и успел потолкаться по 
редакциям газет и журналов. Как ни странно, 
иногда его печатали. Поступил в Литинститут, 
блестяще пройдя творческий конкурс и сдав 

экзамены; в двадцать два года выпустил в Во-
ронеже первую книжку — «Жук и геометрия», 
потом еще две. И было что-то очень живое и 
настоящее в его рассказах, потому что молодым 
воронежским писателем заинтересовались 
московские издательства «Советская Россия» 
и «Детская литература»; рассказы Третьякова 
печатали в журналах «Подъем», «Костер», 
«Пионер». Приняли в Союз писателей, и долгие 
годы он оставался самым молодым членом Во-
ронежской писательской организации.

За свою не очень долгую жизнь Юрий 
Третьяков выпустил двадцать книг повестей и 
рассказов. В Воронеже помнят многие из них: 
«Начало рыбачьего патруля», «В плену у крас-
нокожих», «Толстой мальчишка Глеб. Дикая 
жизнь в лесу», «Командир особого отряда», 
«Приключения Мишки Мочалкина», «Разные 
случаи из жизни Андрейки», «Веселые расска-
зы», «Рыцари Березовой улицы»... Они выходи-
ли и в Москве, причем большими тиражами. Но 
сегодня они стали раритетами: после 1991 года 
детские книги современных писателей издают 
мало. Теперь это книги бабушек и дедушек или, 
в лучшем случае, пап и мам. Чужие ценности, 

затрепанные и зачитанные, они сохранились не 
в каждой библиотеке.

А тогда Третьякову вроде и желать было не-
чего: стал писателем, получил новую квартиру в 
центре Воронежа, женился. Творческая молодежь 
вокруг: эрудиция его уникальна. Но он уехал из 
Воронежа - и не в столицу, куда звали издатели, 
а в Борисоглебск. Сломав писательскую благо-
дать и славу, стал жить в маленьком доме с пре-
старелой матерью. Депрессия, работа от случая к 
случаю. Отказался сотрудничать с киностудией, 
приехавшей из Москвы снимать фильм по рас-
сказу «Начало рыбачьего патруля» – сценарий 
ему, видите ли, не понравился. Слово было не 
то. Ну кто из коллег мог понять, почему этот 
затворник-провинциал отказывается от денег и 
славы, которые сами просились в его руки?

К 80-летию Юрия Третьякова на стене 
библиотеки в Борисоглебске сегодня повесят 
доску в память писателя-земляка. 

Крутится в голове провокационный вопрос: 
а кому нужны сегодня эти атрибуты советского 
прошлого - библиотеки? Во времена-то блокба-
стеров, I-Padов I-Fonов, матриц, компьютерных 
салонов, марихуаны и прочей сексуальной 
революции, давно уже пережившей революци-
онность и ставшей образом жизни…

Но кому-то, значит, и в новой реальности 
нужна роскошь человеческого общения. «Ушел 
мой товарищ и песню унес» – а Юрий Федоро-
вич унес великое множество других писателей, 
которых он носил в себе и цитировал, и фами-
лий большинства унесенных я и до сих пор не 
знаю, а для него это были коллеги по поиску 
смысла жизни и слова. 

Этот мир отходит, помолясь, но еще во-
прос, чьи души были больше. Или в каком 
мире больше смысла. Представители уходя-
щей цивилизации, которых занесло сюда, за 
миллениум, еще пытаются поставить флажки 
своих ценностей, поделиться с желающими, 
которых еще надо найти, - пусть останутся 
хотя бы в библиотеках, хотя бы в одном лишь 
из российских городов…

Откупори бутылочку шампанского иль 
перечти Юрия Третьякова. Например, «При-
ключения Мишки Мочалкина». Просто начни-
те читать, а дальше все само пойдет.

Человек слова
Дата | Сегодня 80 лет известному детскому писателю Юрию Третьякову

Григорий МАКАРОВ

Председатель Воронежской 
о б л а с т н о й  д у м ы  В л а д и м и р 
Ключников встретился с чле-
нами правлений региональных 
отделений Союза писателей 
России и Союза российских пи-
сателей. За «круглым столом» 
состоялся доверительный раз-
говор о проблемах литературного 

творчества, книгоиздательской 
деятельности, социальной под-
держке членов писательских 
организаций и воспитании мо-
лодых дарований. 

Литераторы обратили внима-
ние на проблему книгоиздатель-
ской деятельности в регионе. К 
примеру, через Управление по 
делам печати и СМК ежегодно 
выделяется на книгоиздание 700 
тысяч рублей (только для двух 

союзов писателей). Сумма не 
индексируется уже несколько 
лет. В связи с удорожанием мате-
риалов и полиграфических услуг 
это негативно отражается на 
количестве и качестве изданий, 
выпускаемых при финансовой 
поддержке правительства Во-
ронежской области. Кроме того, 
эти средства не предусматривают 
выплату авторского гонорара. 
Выходом из ситуации могло бы 

стать создание долгосрочной 
областной программы книгоиз-
дания.

По результатам встречи Вла-
димир Ключников пообещал об-
ратиться к губернатору Алексею 
Гордееву и совместными усилия-
ми найти решения обозначенных 
проблем.

Председатель областной думы 
вручил группе писателей почёт-
ные грамоты.

Встреча с писателями
Накануне Всемирного дня поэзии – он традиционно 
отмечается 21 марта – мы предлагаем читателям под-
борку стихов молодых воронежских авторов. И хотя они 
только делают первые шаги на литературном поприще, 
но в их стихах уже вовсю звучит страстное желание 
постигнуть себя и нынешнее время.

Алексей РЯСКИН

г.Воронеж

Поэт
Велик ли грех писать о божестве,
Томясь в плену соблазнов и 

пороков,
И грезить о желтеющей листве,
Топча цветы в июне ненароком?

Зачем жалеть о том, что славишь
медь,

Не видя злата слепнущей 
глазницей?

Поэту не престало сожалеть,
Поэт – дитя, и всё ему простится.

Бабочка
Я бабочку, ползущую в траве,
Заметил, проходя тропинкой 

гладкой.
Но присмотревшись, понял: 

муравей
Куда-то тащит мёртвую 

крылатку.

Обманчив и коварен мир, увы!
И вкус есть не у всякой 

карамели…
Не всё, что только кажется 

живым, 
Является живым на самом деле.

Легенда
Я слышал легенду, она коротка:
Упала зимой вместо снега мука,
Напёк пекарь хлеба огромного 

роста,
И умерло много людей от 

обжорства.

Легенде той, может быть, 
тысяча лет,

И может, всё врут про небесный 
тот хлеб.

Но пусть будет эта легенда 
примером

Для всех наших граждан, 
не знающих меры.

Сергей ЛУЦЕНКО

г.Павловск

***
Подсвечные звёзды в лазури 

зажглись –
И сосны взволнованно тянутся 

ввысь.

Живому - стремиться, расти 
суждено! –

И всё же пойми и запомни одно:

Страшись оторваться от верной 
земли, -

Верь соснам, что накрепко в землю 
вросли.

***
Огни обмирают и тонут в тумане,
Холодное небо бледнее, чем снег,
Распутьями родина в сумерки 

манит
И сердце сжимается, словно 

во сне.

И всё изумительней в памяти 
брезжит

Серебряный, невозмутимый 
родник,

И близкие люди печальней и 
реже,

И ночи длинней, и стремительней 
дни.

На окраине
Переулок глух.
Дом мой без крыльца.
А за домом – луг,
Далям нет конца.

На окраине
Города живу…
Или это мне
Снится наяву?

Пролилась в окно
Поздняя заря…
Ясно мне одно:
В жизни всё не зря.

Александра НИКУЛИНА

г.Калач

***
Ты пишешь, что время выело всё 

нутро.
Солёное солнце разбрызгано 

в роговицах,
И в рукавицах жарко. Один 

патрон,
Оставленный для себя, тебе только 

снится.

Ты пишешь, что дни спрессованы 
в шлакоблок,

Весна застревает в слякотном 
бездорожье,

Что вот бы с паршивого солнца 
хоть света клок!

А люди, как водится, твари. 
Не факт, что Божьи.

Ты пишешь, что стал безмятежен 
и тих, как тля;

Ни страстных конвульсий, 
ни сбоев пустячных в пульсе,

И в общем и целом картина – 
финита ля…

И как обозвать это, ты даже 
и не в курсе.

И всё-таки, всё-таки, как бы ты 
ни размяк,

Ты пишешь не зря, поскольку 
(и нет в том чуда)

Когда тебя доконает ночной 
сквозняк,

Ты этими письмами щели 
заткнёшь повсюду.

Ты этого хочешь? Неужто не 
с руки

Стряхнуть свою сонную одурь, 
как с рук – перчатки?

Пока останется чудесное 
«вопреки»,

Мотив несгибаемый. Видишь, 
в твоей тетрадке

Уж нет пустых клеток для 
заточенья слов –

Так освободи их! Спустись 
к своему причалу,

Поймай половодье в венах, 
возьми весло,

И этим веслом никого не бей 
для начала.

Алексей САПРЫКИН

г.Бутурлиновка

***
Старинный шотландский плед.
Две тени упали ниц.
В парадной - дежурный свет,
Снаружи - молчанье птиц.
Струится табачный дым,
Горят светлячки в ночи.
Две тени, что нужно им?
К полуночи сердце стучит,
Поправши утробный страх.
Расплата? Но это потом.
Две тени, забывшись в снах,
Чужой согревали дом.
И в отблесках звездоглаз
Был спрятан сарказм лунолиц.
Две тени покинули нас,
Две жизни обрушились ниц…

Тапёр
Встал и вышел, скрипя дверьми.
Но никто не скорбел о том:
Ни вечерние фонари,
Ни угрюмый высотный дом.
В грязной луже бумажный флот,
А на нем поистертый фрак.
В подворотню метнулся кот,

А за дверью чумной кабак.
Чиркнул спичку и бросил прочь.
Далеко, среди звездных схем
Крутит дева любовь всю ночь, 
Ничего не прося взамен,
И кривляется Южный крест.
Он погонщик нетрезвых муз,
Ночь заполнила все окрест, 
Треплет память забытый блюз…
Дотянул уцененный дым,
Огоньком пробуравил мглу.
И ушел, растирая грим,
Бисер звуков метать в толпу.

В воронежском издательстве «Наука-
Юнипресс» вышла восьмая книга 
лискинского автора, члена Союза 
писателей России и члена редкол-
легии журнала «Подъём» Валерия 
Тихонова.

Николай КАРДАШОВ

Загадочно её название, как и душа 
человеческая, – «Восьмой цвет радуги». 
Вообще-то, каждый школьник знает – у 
радуги семь цветов. А восьмой?...

…Узнаваемая излучина лискинского 
Дона в одёжках ракит. Рядом, по изумруд-
ной луговине, бежит, не теряясь, дорожка-
стёжка. И – радуга с её семью цветами, 
дугою обнявшая и Дон, и тропинку челове-
ческих судеб и характеров у великой реки. 
Это – обложка новой книги. А что под нею? 
А под нею в каждом из тридцати новых 
рассказов-«непридумок» и живёт на двух 
с половиной сотнях страниц тот восьмой 
цвет радуги, не всеми, увы, замечаемый 
или променянный на суетное, житейское, 
проходящее.

Сам же Валерий Тихонов возвеличи-
вать своих хорошо узнаваемых героев-
земляков начал короткими, но жизненными 
рассказами-былями ещё в 2006 году, когда 
в московском издательстве «Ветеран От-
чизны» вышла третья по счёту и первая 
по не придуманной достоверности об-
разов книга придонских «непридумок» с 
одноимённым названием. В предисловии 
к ней учитель В.Тихонова, Герой Социа-
листического Труда, лауреат Ленинской и 
Государственной премий, народный поэт 
Егор Исаев так охарактеризовал замысел 
автора и его  метко-психологическое по-
падание в образы: «Короткие рассказы, а 
сколько в них характеров, лиц, грустных и 
весёлых сторон».

Лискинские 
непридумки

ВВСЕСЕ НОВОСТИ НОВОСТИ
ВОРОНЕЖА И ОБЛАСТИВОРОНЕЖА И ОБЛАСТИ
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Левобережный районный 
суд Воронежа вынес обви-
нительный приговор трём 
жителям города, которые со-
вершили  грабеж, переодев-
шись в форму сотрудников 
милиции. В декабре 2010 года 
преступники пришли в парк 
«Южный», где остановили 
двух мужчин, завели их в 
подъезд ближайшего дома и 
попросили вытащить содержи-
мое карманов. Воспринимая 
злоумышленников как сотруд-
ников милиции, один из по-
терпевших передал им папку 
с деньгами и сотовый телефон. 
Получив желаемое, аферисты 
отпустили «задержанных», 
пригрозив, что посадят их в 
камеру, если они расскажут о 
случившемся. Однако один из 
потерпевших обратился за по-
мощью к проходившему мимо 

человеку, который оказался 
действующим сотрудником 
милиции, и тот вызвал по 
телефону подмогу. Злоумыш-
ленников задержали. Одному 
из них  назначено наказание в 
виде двух лет и двух месяцев 
лишения свободы, а двум дру-
гим – по два года условно. 

Наталья НЕКРЫЛОВА.
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Сегодня известно несколько названий этой услуги - «Номер 
8-800», «Бесплатный вызов», «Freephone»,  «Услуга 800», 
«Free call».

Услуга представляет собой использование номера формата 
8-800-450-хх-хх для организации входящей связи к абоненту, 
как правило, юридическому лицу.

Привлекательность услуги заключается в том, что все входя-
щие звонки на номер вида «8-800» бесплатны для звонящего. 
Такие номера уже давно используются большинством западных 
компаний, а в последнее время это стало популярным и в нашей 
стране. Номера вида «8-800» выбирают компании, работающие 
в разных отраслях экономики: производители товаров и их 
дилеры, крупные банки, туристические фирмы, крупные СМИ, 
call-центры, рекламные агентства и многие другие. С помощью 
таких номеров  организуются «Прямые линии Президента и 
премьер-министра Российской Федерации». 

Услуга «Бесплатный вызов» позволяет всегда быть на связи 
со своими клиентами, агентами и партнерами. Использова-
ние номера вида «8-800» позволит широко рекламировать 
товары и услуги, создать службу по поддержке маркетинго-
вых и рекламных акций компании, справочную службу или 
службу технической поддержки клиентов. «Горячая линия» 
«8-800» станет надежным помощником бизнесу.

Услуга «Бесплатный вызов» - это неограниченные возмож-
ности для развития бизнеса, рост популярности компаний, 
увеличение аудитории потенциальных клиентов. 

Бесплатный вызов (8-800)
Воронежский филиал ОАО «ЦентрТелеком» предлагает 

корпоративным клиентам новую услугу - «Бесплатный вызов (8-800)» р
е
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Преимущества услуги «Бесплатный вызов» для АБОНЕНТОВ:
* единый, легко запоминающийся телефонный номер для использования 

в СМИ, видео, а также другой рекламной продукции, для проведения бес-
платной «горячей линии», рекламных или маркетинговых акций, носящих 
временный или даже разовый характер; 

* телефонный номер не надо менять при переезде в другой офис; 
* возможность проводить регулярный статистический анализ поступив-

ших звонков, что позволяет определить наибольший спрос на услуги или 
товары компании; 

* позволяет распределять входящие звонки в зависимости от графика ра-
боты подразделений вашей компании как по часам, так и по дням недели; 

* возможность ограничения доступа для нежелательных звонков; 
* бесплатная телефонная связь для агентов, наемных работников, а 

также сотрудников, находящихся в командировке;  
* расширение списка предоставляемых услуг; 
* существенное расширение базы данных по клиентам (клиентской 

базы); 
* повышение конкурентоспособности компании за счет новых возмож-

ностей по обслуживанию клиентов. 

Подробности об услуге «Бесплатный вызов 8-800» вы можете по-
лучить в Центре продаж услуг корпоративным клиентам и по тел. 
(473) 222-8000.

Служба по связям с общественностью 
Воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком». 

Тел/факс (473) 253-34-61.

реклама

организатор торгов – 
конкурсный управляющий 

МУРЭп № 32 
(ОГРН 1023601559695, ИНН 3663039262) 

лобанов в.л. 
(НП «СРО АУ «Объединение», место нахождения: 192012,  

г. Санкт-Петербург, 3-й Рабфаковский пер., 5, корп. 4, лит. А)

проводит третьи открытые торги 
в форме аукциона, 

которые состоятся 19.04.2011 г. в 11.00 (регистрация участ-
ников торгов с 10.45 до 11.00) по адресу: г. Воронеж, ул. 
Пушкинская, 5, актовый зал, по продаже одним лотом права 
требования, принадлежащего МУРЭП № 32 г. Воронежа 
по неисполненным денежным обязательствам Шестакова 
Александра Владимировича в сумме 203200 руб. Начальная 
цена: 127424 руб. 70 коп., размер задатка: 20% от начальной 
цены, шаг аукциона: 5% от начальной цены. Информация 
об условиях и порядке проведения торгов, реквизитах для 
перечисления задатка, перечне документов для подачи за-
явки опубликована в газете «Коммерсантъ» от 13.11.2010 г.  
№ 210 и газете «Коммуна» от 13.11.2010 г. № 167. Заключение 
договора о задатке, ознакомление с характеристиками права 
требования, заявки и документы принимаются в течение 25 
дней с момента публикации настоящего сообщения в рабочие 
дни с 09.00 до 10.00 по адресу: г. Воронеж, ул. Пушкинская, 5, 
к. 334. Одновременно с подачей заявки претендент направляет 
копию заявки в адрес ИФНС РФ по Левобережному р-ну -  
г. Воронеж, Ленинский пр-т, 92а, к. 220. Ознакомление с 
правом требования — в рабочие дни по предварит. договорен-
ности с организатором торгов. Справки по тел. 89601176106. 
Заседание аукционной комиссии по признанию претенден-
тов участниками аукциона состоится 14.04.2011 г. в 16.30 по 
адресу: г. Воронеж, Ленинский пр-т, 92а, к. 220. Итоги торгов 
подводятся в день и в месте проведения торгов.
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Организатор торгов ООО «Консалтинговая фирма «Юрэксперт» 
(305007, г.Курск, ул.Энгельса, д.115, корпус В50, офис 1, ОГРН 1104632003519, ИНН 4632119671, тел. (4712) 35-24-49, e-mail: KZTZ-bankrot@yandex.ru), 

действующий по поручению конкурсного управляющего ЗАО «ВторСтальМет» (394028, г.Воронеж, ул.Землячки, 29, ОГРН 1043600057797, ИНН 3661029357), 
проводит торги по продаже имущественных прав (права требования), 

принадлежащих ЗАО «ВторСтальМет». 
Форма торгов: открытый аукцион, форма подачи предложения о цене: открытая. Состав продаваемых имущественных прав (права требования). 
лот №2:

Наименование дебитора Размер требования,  
руб., с НДС

Стоимость  права 
требования, руб., без НДС

ЗАО «СеверВтормет», 150044, г.Ярославль, ул.Базовая, д.3 7 530 957,17 217 096,92

ЗАО «СеверВтормет», 150044, г.Ярославль, ул.Базовая, д.3 9 341 429,00 269 287,88

ЗАО «ВторметБалтика», 185005, Республика Карелия, г.Петрозаводск, ул.Онежской флотилии, д.29а 1 410 000,00 40 646,45

ЗАО ВАЗ, 394033, г.Воронеж, ул.Землячки, д.1 9 240,61 0,00

Дебиторская задолженность физических лиц по подотчетным денежным средствам ЗАО «ВторСтальМет» (20 должников) 1 708 083,58 10 139,92

Дебиторская задолженность физических лиц по возмещению материального ущерба организации ЗАО «ВторСтальМет» 
(77 должников) 32 345 110,14 254 315,27

ООО «МОСКВА-ВТОРМЕТ», 390043, г.Рязань, пр-д Шабулина, д.17 13 389 015,50 5 234 580,51

итого 65 733 836,00 6 026 066,95

нач. цена лота: 6 026 066,95 руб. без учета 
ндС 18 %. Размер задатка составляет 20 % от нач.
цены. Шаг аукциона: 5 % от нач.цены. Дата торгов: 
06.05.2011г. Время начала торгов: 12.00 по адресу: 
г.Курск, ул.Дейнеки, д.35, кв.13.

Для участия в торгах заявитель должен подать заявку 
на участие в торгах и прилагаемые к ней документы, 
заключить договор о задатке и оплатить задаток. За-
явки принимаются с даты выхода публикации и по 
29.04.2011 включительно, время приема: с 9.00 до 
17.00 ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
по адресу: г.Курск, ул.Дейнеки, д.35, кв.13. Ознакомле-
ние с порядком оформления участия в торгах, перечнем 

представляемых участниками торгов документов и требо-
ваниями к их оформлению, документами о продаваемых 
правах требованиях, порядком подведения итогов торгов, 
проектом договора купли-продажи имущества осущест-
вляются по тому же адресу в аналогичное время. Договор 
о задатке с заявителями заключает организатор торгов. 
Реквизиты организатора торгов для оплаты задатка: по-
лучатель ООО «Консалтинговая фирма «Юрэксперт», ИНН 
4632119671, КПП 463201001, р/с 40702810432000000852 
в Курском РФ ОАО «Россельхозбанк» г.Курск, к/с 
30101810700000000798, БИК 043807798. В назначении 
платежа должно быть указание на задаток для участия в 
торгах по лоту № 2 ЗАО «ВторСтальМет», без НДС.

Аукцион проводится путем повышения начальной 
цены продажи на «шаг аукциона». Выигравшим аукцион 
признается участник, предложивший максимальную цену 
за продаваемое имущество по правилам проведения тор-
гов. Продажа имущества (имущественных прав) оформ-
ляется договором купли-продажи имущества, который 
заключает конкурсный управляющий с победителем 
торгов. Порядок расчетов: полная оплата покупателем 
за приобретенное имущество (имущественные права) 
в течение 30 дней со дня подписания договора, на р/с 
продавца. Переход права требования (дебиторской 
задолженности) осуществляется только после полной 
оплаты прав требования.
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Выездной офис Воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком», начавший свою работу 
в мае 2010 года, продолжает поездки в населенные пункты Воронежской области. 11 
и 12 марта 2011 г.  специально оборудованный автомобиль посетил г. Нововоронеж. 
Этот город является одним из пяти райцентров области, где клиентам предостав-
ляется доступ в Интернет по новой технологии - сверхвысокоскоростной цифровой 
абонентской линии.

Мобильный офис «ЦентрТелеком» работал  в центре Нововоронежа в дневное время. 
Специалисты компании консультировали жителей города о предоставляемых услугах, 
отвечали на возникающие вопросы, принимали заявления на подключение услуг – теле-
фонии, высокоскоростного Интернет и интерактивного телевидения. 

Сотрудники отмечают положительное отношение и интерес людей к такому спо-
собу работы с клиентами. И это не случайно, ведь основная ценность этого сервиса 
заключается в возможности получить самую актуальную информацию о новых услугах 
и увидеть их в действии, не приходя в офис продаж.

В ближайшее время Воронежский филиал ОАО «ЦентрТелеком» планирует расширить 
географию маршрутов выездного офиса! Поэтому, увидев специально оборудованный 
автомобиль в своем населенном пункте, стоит поинтересоваться у связистов, а что ещё 
полезного может ваш домашний телефон и какие новые услуги связи теперь доступны 
в вашей квартире!

Выездной офис Воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком» продолжает работу

реклаМа

открытое акционерное общество
«Воронежское специальное конструкторское бюро 

кузнечно-прессовых машин и автоматических линий»,
зарегистрированное по адресу: 394026, г.Воронеж, ул.Солнечная, д.31а,

сообщает:
11 апреля 2011г. в 10.00 по адресу: ул.Солнечная, д.31а, 2-й этаж, 

состоится

ГодоВое оБЩее 
СоБрание аКЦионероВ 

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета общества за 2010 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности.
3. Распределение прибыли и убытков по итогам 2010 года.
4. Решение вопроса о выплате дивидендов.
5. Внесение изменения в Устав.
6. Избрание членов Совета директоров.
7. Избрание членов Счетной комиссии.
8. Утверждение аудитора общества.
9. Избрание в ревизоры общества.

Форма проведения общего собрания: собрание.
Начало регистрации в 9 час. по месту проведения собрания.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании 

акционеров, - 17 марта 2011г. С материалами к собранию акционеры могут 
ознакомиться у секретаря по месту нахождения общества с 10 до 12 час. в 
рабочие дни с 22 марта 2011г.

оао «предприятие воронцовский ДоК» 
извещает акционеров, что 21 апреля 2011г. в 14.00 

по адресу: Павловский район, село Воронцовка, 
улица Советская, 50, состоится 

годовое общее 
собрание акционеров 

в форме совместного присутствия. 
Начало регистрации - 13.30. 
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие, -  

1 апреля 2011 года.
Повестка дня:

1. Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской 
отчетности, в том числе о прибылях и убытках за 2010 год.

2. Избрание членов Совета директоров.
3. Избрание членов ревизионной комиссии.
4. Утверждение независимого аудитора.

С материалами можно ознакомиться с 07.04.2011г.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

«Факел» укрепляет линию атаки
На своём последнем турецком предсезонном сборе фут-
болисты «Факела» провели четыре контрольных матча. 
После победы с крупным счётом 4:0 над скромным ка-

захским клубом «Сункар» подопечные Константина Сарсания 
сыграли два матча вничью. Условно второй состав разошёлся 
миром с представителем второго дивизиона - уссурийским 
«Мостовиком-Приморье» - 2:2, а «основа» сыграла вничью 
с записным фаворитом первого дивизиона «Жемчужиной-
Сочи» - 1:1. Перед отлётом на родину воронежцы одержали 
уверенную победу над астраханским «Волгарём-Газпром» - 3:1, 
причём два гола в этой встрече на счету новобранца «Факела» 
Ираклия Логуа. Этот 19-летний воспитанник столичного 
«Динамо» подписал контракт с нашим клубом на полтора года, 
но будет выступать за «Факел» на правах аренды. На этот же 
срок заключил контракт с «Факелом» и именитый форвард 
Эдгарас Янкаускас, о котором сразу же вспомнили тренеры 
сборной Литвы. Последний предсезонный сбор «Факел» про-
ведет в Сербии, где запланированы два контрольных матча с 
местными командами.

вчера в доме журналистов состоялась пресс-конференция 
главного тренера команды «Факел» константина сарсания 
и спортивного директора сергея савченко. на встречу были 
приглашены спортивные журналисты областных сМи. глав-
ной темой встречи была подготовка команды, вернувшейся 
в первый дивизион российского футбола. Подробности – в 
следующем номере «коммуны».

«Серебро» из Германии
Воронежская спортсменка Светлана Игуменова заво-
евала серебряную медаль на международном турнире 
по тхэквондо класса «А» «German Open - 2011». Этот 

результат позволит Светлане принять участие во всемирном 
отборочном турнире к Олимпийским играм. Ещё одна во-
ронежская спортсменка, Анна Соболева, выступила на этих 
соревнованиях менее успешно, в итоге заняв пятое место.

Подготовка продолжается
Лискинские «железнодорожники» завершили первый 
южный сбор, который проходил в Анапе. «Локо-
мотив» планировал провести четыре контрольных 

матча, но в итоге состоялось всего три. Лискинцев подвели 
орловские «Русичи», руководство которых отказалось от 
спарринга в самый последний момент, ссылаясь на большое 
количество травм у своих футболистов. Два поединка с мур-
манским «Севером» принесли «Локомотиву» положительный 
результат - 2:0 и 0:0. Ещё в одной встрече подопечные Игоря 
Пывина с минимальным счётом 0:1 уступили иркутскому 
«Радиану-Байкалу». Очередной предсезонный сбор лискин-
цы проведут в родном городе с 18 по 25 марта, после чего 
вновь отправятся в Анапу.

«Волна» накрыла «Юбилейный»
После игр регулярного первенства первой лиги во-
ронежский «Буран» занял третье место и в плей-оф 
его соперником стал пришедший к промежуточному 

финишу шестым подмосковный «Титан». Настала пора игр 
с выбыванием, и на этой стадии турнира команды будут вы-
яснять отношения до трёх побед.

Без малого три тысячи любителей хоккея нашего города 
пришли поддержать команду в минувший четверг. Первый 
период прошёл при невысоких скоростях и принёс победу 
гостям со счётом 1:0. Во втором отрезке матча ситуация на 
ледовой площадке изменилась только после того, как преиму-
щество «Титана» в счёте стало 2:0. После этого наша ледовая 
дружина значительно увеличила темп игры, а воронежские 
болельщики стали неистово поддерживать свою команду. По 
трибунам пошла так называемая «волна», энергия которой 
передалась хоккеистам. Во втором периоде красный свет за 
воротами гостей зажигался три раза. В заключительном отрезке 
матча зрители заброшенных шайб не увидели, что не помешало 
нашей команде повести в серии со счётом 1:0.

Такие разные матчи
Последнее место в турнирной таблице вынуждает 
женский волейбольный клуб «Воронеж» действовать 
с предельной самоотдачей в каждой из оставшихся игр. 

ВК «Обнинск» находится в табели о рангах значительно выше 
нашей команды, поэтому победа в первой игре с сухим счётом 
3:0 по партиям для кого-то стала сенсацией. Но воронежским 
девчатам отступать дальше некуда. К сожалению, развить успех 
подопечным Левона Джагиняна не удалось. Несмотря на все 
усилия и самоотверженную игру, в повторном поединке успех 
сопутствовал команде гостей. Две первые партии соперники 
шли очко в очко, и счёт в них был одинаков – 23:25. А на третью 
партию, которая оказалась последней, сил у ВК «Воронеж» не 
осталось. В итоге - 18:25 и 0:3 по партиям. Заработанные три 
очка не позволили нашей команде покинуть последнее место, 
но приблизили к конкурентам.   

Прошли отбор
Чемпионат Воронежской области по тяжёлой атлетике 
прошёл в спорткомплексе Воронежского государ-
ственного аграрного университета. В соревнованиях 

приняли участие восемь команд, представляющие Воронеж, 
Россошь, Лиски, Кантемировку и Бутурлиновку. В итоге 
первое место завоевала команда спортивного клуба «Антей», 
на втором месте коллектив Воронежского механического 
завода и третье призовое место досталось спортклубу Кан-
темировки. Помимо призов и медалей лучшие спортсмены 
получили дополнительный бонус - прошли отбор на чемпио-
нат Центрального федерального округа, который в этом году 
пройдёт во Владимире. Отметим воронежского тяжелоатлета 
Александра Овсянникова, который на этих соревнованиях 
впервые выполнил норматив мастера спорта.

 Хет-трик «Колоса», успех «Парламента»
Без малого три месяца под сводами спорткомплекса 
«Энергия» проходили игры открытого чемпионата 
Воронежа по мини-футболу, в котором приняли уча-

стие двадцать команд. В итоге первое место занял калачеев-
ский «Колос», который продолжает победную поступь после 
успешного выступления в Кубке на приз открытия сезона и 
в первенстве Воронежской области. Последующие призовые 
места заняли «Автолюкс» (бывший «Дзержинец») и «Ре-
спект». Чуть-чуть везения не хватило воронежскому «Темпу», 
выступающему преимущественно ветеранским составом, и 
хохольскому «Хлеборобу», замкнувшему пятёрку лидеров. 

Первенство Воронежской области среди ветеранов было 
менее представительным по количеству участников (восемь 
коллективов), но не менее интересным по накалу борьбы. По-
сле однокругового турнира команды боролись за более высокие 
места в поединках плей-оф. В финальном матче «Парламент» 
со счётом 8:5 одолел новоусманский «Олимпик», а в поединке 
за третье место ещё один представитель Новой Усмани - «До-
рожник» - разгромил «СтройМикс» - 7:3.     

Леонид ХРУЩЕВ.
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КРИМИНАл

В Воронеже задержаны 
«телефонные» мошенники, 
которые обманывали пенсио-
неров. В отношении аферистов 
возбуждены уголовные дела. 
Злоумышленники звонили 
пожилым людям и сообщали, 
что их близкий родственник 
попал в беду и ему требуется 
большая сумма денег. Довер-
чивые пенсионеры при личной 

встрече передавали деньги. 
Таким образом мошенники 
обманули по меньшей мере 
восемь человек – сообщает 
пресс-служба ГУВД по Воро-
нежской области. Интересно, 
что несколько аферистов – за-
ключённые одной из областных 
колоний. Как у них оказались 
мобильные телефоны, ещё 
предстоит выяснить. 

«Телефонных» мошенников поймали

Осудили «лжемилиционеров»
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